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«Мы над  
Баренцевым  
морем, и вдруг  
у шара гаснут 
горелки»
Ася ЖУКОВА («КП» - Красноярск»)

7 ошеломительных фактов  
о рекордном полете на воздушном 
шаре Федора Конюхова.

«Фантастика Жюля Верна стала реаль-
ностью!» - восхищаются соцсети. В конце 
марта путешественник Федор Коню-
хов и пилот Иван Меняйло совершили, 
казалось бы, невозможное - поставили 
мировой рекорд, причем сразу двойной! 
По длительности (на 6 часов) и дальности 
(на 174 км) беспосадочного перелета на 
тепловом воздушном шаре.

Громкое ДТП произошло  
в Новосибирске.  
21-летнего Александра  
Бушкова поймали  
спустя несколько часов,  
он был нетрезв,  
но заявил, что выпил  
после аварии

«ПАрАвоз»  
и «дЕкарь»
Филолог об ошибках  
«Тотального диктанта»
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Елена УрМАнОВА («КП» - Омск»)

Агрессивную женщину  
также подозревают  
в систематических избиениях 
5-месячной дочери.

Омские следователи инициировали про-
верку по факту нападения на медсестру из 
больницы скорой помощи № 1. Сообщение 
о конфликте в токсикологическом отделе-
нии медучреждения появилось 12 апреля: 
якобы 26-летняя омичка, блогер, наброси-
лась на медсестру и расцарапала ей лицо. 
Предположительно, женщина в этот момент 
находилась под воздействием наркотиков.

Что конкретно произошло? Из-за чего 
случился конфликт?

- Якобы медработник ей неправильно 
ответила, в результате чего пациентка 
причинила ей телесные повреждения, - 
сообщают в УМВД России по Томской 
области.

Что конкретно сказала медик и сказа-
ла ли, почему блогерша так резко отреа-
гировала на слова, не уточняется.

По факту инцидента следователи реши-
ли организовать доследственную провер-
ку. Как уточнили в ведомстве, рассмотрят 
не только нападение на медика, но и 
условия содержания и воспитания 5-месяч-
ного ребенка женщины, в связи с тем, что 
в социальных сетях появилась информа-
ция о систематических избиениях крохи 
со стороны неадекватной матери.

Александра ТАЙБАТрОВА  
(«КП» - Томск»)

В Томске мошенники 
оформили на мужчину кредит 
и украли 650 тысяч рублей.

Звонок с неизвестного номера, житель 
Бакчарского района Томской области 
подумал, мало ли что, и снял трубку.

- На вас пытаются оформить кредит… 
- огорошили 54-летнего мужчину.

И пока тот пытался переварить инфор-
мацию и сообразить, что делать, на том 
конце провода уже знали, как «помочь». 

- Надо скачать на телефон специаль-
ную программу, - прозвучала инструкция.

Мужчина ей последовал. Установил 
указанное приложение и продолжил дей-

ствовать по схеме. Не догадывался, что 
с помощью той самой программы дал 
доступ к своему мобильному. Так мошен-
ники сначала оформили на мужчину кре-
дит, а после перевели все деньги, почти 
650 тысяч рублей, на свои счета.

- Возбуждено уголовное дело о мошен-
ничестве, - сообщают в УМВД России по 
Томской области.

Омский следком начал проверку  
после нападения блогерши  
на медсестру

Скачал приложение на телефон, 
стал должником
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Олег АДАМОВИЧ

Шойгу доложил  
Путину, как идут 
военно-морские  
учения в Тихом  
океане.

14 апреля Владимир Путин 
объявил внезапную провер
ку боевой готовности Тихо
океанского флота. Подобных 
инспекций не было 30 лет! А 
в понедельник, 17 апреля, 
Сергей Шойгу уже расска-
зывал президенту, как все 
прошло:

✓ Было задействовано 25 
тысяч военных, 167 боевых 
кораблей и судов обеспече-
ния, в том числе 12 подлодок, 
89 самолетов и вертолетов.

✓ Флот привели в полную 
боевую готовность, после 
чего он провел контрольные 
стрельбы и тактические уче-
ния.

✓ Противолодочные силы 
отработали поиск вражеских 
субмарин в заливе Петра Ве-
ликого и Авачинском заливе.

Но все это, как оказалось, 
было лишь первым этапом 
«внезапной проверки». И 
сейчас, как доложил Шойгу, 
начался второй этап. Флот-
ская группировка из «даль-
ней морской зоны» перебра-
сывается в Охотское море для 
«боевого маневрирования».

- Отработаны вопросы обе-
спечения боевой устойчи-
вости ракетных подводных 
лодок стратегического назна-
чения и их готовности к при-
менению оружия, - доложил 
министр обороны.

А будет еще и третий этап.
Корабли и береговые 

 ракетные системы «выпол-
нят электронные пуски». 
Это когда расчеты получают 
указание цели, они проводят 
всю предстартовую подго-

товку, но фактически ракеты 
не тратят.

- Стратегические ракето-
носцы совершат полеты в 
центральную часть Тихого 
океана с имитацией ударов по 
корабельным группам услов-
ного противника, - добавил 
Шойгу.

А Путин сформулировал, 
для чего сейчас нужны такие 
проверки.

- У нас есть ясные приорите-
ты применения Вооруженных 
сил, прежде всего на украин-
ском направлении, связанном 
с защитой наших людей на но-
вых территориях. Но задачи 
развития флота, в том числе на 
Тихоокеанском театре, никто 
не отменял, не снимал, - под-
черкнул глава государства.

Президент отметил, что 
военные корабли могут ис-

пользовать в «конфликтах на 
любых направлениях».

- Первый этап внезапной 
проверки прошел на очень 
высоком уровне, - похвалил 
Путин.

ОБЩЕСТВО
Кого нещадно 
эксплуатируют 
работодатели: 
признак «удобного» 
сотрудника

ЭКОНОМИКА 
Почему большинство 
иностранных 
компаний остались  
в России:  
четыре причины

НАУКА
Как космонавты  
решают проблемы  
в невесомости:  
факты о жизни  
на орбите

ТОльКО НА САйТЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

 ■ ФОТО дНЯ

Каждый год мы с замиранием сердца наблюдаем схождение 
Благодатного огня в храме Гроба Господня в Иерусалиме. А 
как он попадает в Москву? В самолете Благодатный огонь 
находится в специальных капсулах по типу шахтерских ламп. 
Они сертифицированные, безопасные, что и делает их пере-
возку воздушным транспортом возможной.

По традиции, Фонд Андрея Первозванного везет в Россию 
три главные капсулы с Благодатным огнем. Именно они в 
субботу были направлены в храм Христа Спасителя в Москве.

На фото спецкор «КП» Александра Кучук держит как раз 
те самые капсулы.

Схождение 
Благодатного 
огня - смотрите 
видео на сайте
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Встреча Верховного 

главнокомандующего 
Владимира Путина  

и министра обороны 
Сергея Шойгу началась 

с рукопожатия.

Проверка  
по-флотски
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 ■ ПОдУШКА БЕЗОПАСНОСТИ 

Евгений ОРЛОВ

Россия заняла 
четвертое  
место в мире  
по золотовалютным 
запасам.

«Воровство!», «Гра-
беж!», «Нарушение 
международного пра-
ва!». Как только не 
называли российские 
политики заморозку 
российских золото-
валютных резервов 
(ЗВР). Но тем не менее 
эти резервы остаются 
российскими. И ста-
вят нас на четвертое 
место среди всех стран 
мира по размеру ЗВР.

Напомним, золото-
валютные резервы - 
это финансовая по-
душка безопасности, 
иностранные активы 
государства, которые 
копят в благополуч-
ные времена и тратят 
в кризис.

Практически сразу 
после начала спец-
операции западные 
страны заморозили те 
российские ЗВР, до 
которых смогли дотя-
нуться. То есть все, что 

хранилось в долларах, 
евро и прочих валютах 
стран. Это около $300 
млрд в пересчете на 
американскую валюту. 
Примерно половина 
российских ЗВР. Ак-
тивы в юанях и золоте 
остались нетронутыми.

Но «заморозка» не 
равно «конфискация». 
Эти деньги продолжа-
ют принадлежать Рос-
сии, хотя и потратить 
их в случае необходи-

мости наш Минфин не 
может. Все это время 
западные политики 
обсуждают, что делать 
с российскими ЗВР - 
отнять, инвестировать 
для получения прибы-
ли, потратить на вос-
становление Украи-
ны, - но пока так и 
не пришли к единому 
мнению.

На фоне этих споров 
наш Центробанк после 
годичной паузы сно-

ва начал публиковать 
информацию о раз-
мерах ЗВР. Согласно 
мартовским данным, 
российские резервы 
(вместе с заморожен-
ной частью) составля-
ют $574,2 млрд. За год 
они уменьшились на 
$32 млрд. А эксперты 
РИА подсчитали: лишь 
три страны мира могут 
похвастать более бога-
тыми запасами - Ки-
тай, Япония и Швей-
цария (подробнее см. 
«Только цифры»).

Что еще интересно: 
по итогам февраля об-
щая сумма ЗВР всех 
стран мира сократи-
лась на $276 млрд - до 
$12,85 трлн. То есть 
страны начали актив-
но залезать в свои «ку-
бышки». Не хотелось 
бы накаркать, но это 
может стать одним из 
признаков наступаю-
щего мирового кризи-
са, которым нас уже 
не первый месяц пу-
гают видные эконо-
мисты.

Сбережение - золото
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ТОЛЬКО ЦИФРЫТОП-10 СТРАН МИРА 
ПО ЗОЛОТОВАЛЮТНЫМ РЕЗЕРВАМ

Китай
Япония
Швейцария
Россия
Индия
Саудовская Аравия
Гонконг 
Южная Корея 
Бразилия
Сингапур

1.
2.
3.
4.
5.
6.
7.
8.
9.

10.

        Объем ЗВР, $ млрдМесто/Страна

По данным «РИА Новости» на основе информации центробанков разных стран.
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Сегодня - Всемирный день памятников.  
Вот интересно:

Каких памятников 
нам не хватает?
Юрий ПОЛЯКОВ, писатель:

- Проблема в том, что у нас вообще нет системы в установ-
ке памятников. Ну кто-то может объяснить, почему памятник 
Плисецкой в Москве есть, а Улановой нет? А памятник Ро-
строповичу стоит на том месте, где поначалу планировали 
соорудить Карамзину  - к его 200-летию. А ему до сих пор 
памятника в Москве нет. Как, кстати, и Свиридову…

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я бы по-другому сформулировал. Мне бы хотелось, чтобы 

мы в нашей стране больше не сносили памятники, как это было 
после 1917-го, после 1991-го. И как это делается сегодня на 
Украине. И, конечно, хотелось бы, чтобы некоторые памятники 
вернулись на историческое место. Это касается монумента 
Александру Третьему в моем родном Санкт-Петербурге.

Олег КОЖЕМЯКО, губернатор Приморья:
- Памятником может быть и десантный катер, если ему, как 

у нас в Приморье, дали имя Героя России Андрея Иванова. 
Он - наш земляк, был командиром десантно-штурмовой роты, 
с самого начала участвовал в спецоперации. Героя получил 
посмертно. Его рота захватила позицию и прикрывала про-
движение батальона. Несмотря на ранение, Иванов продолжил 
бой, лично уничтожил танк и пулеметный расчет противника...

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Надо поставить памятник министру оборонной промыш-

ленности СССР Дмитрию Устинову, который потом был и 
министром обороны. И еще - я бы не драпировал во время 
парада 9 Мая Мавзолей - это тоже памятник Победы. К его 
подножию в 1945-м наши воины бросили 200 фашистских 
штандартов.

Максим САБАНЕЕВ, краевед:
- Надо делать проще, как в премии на «Оскар», но публично. 

Скажем, раз в десять лет составлять список кандидатов на 
увековечение и запускать свободное голование на «Госуслу-
гах». И первые три памятника ставить.

Анастасия МЕЛЬНИКОВА,  
актриса, Санкт-Петербург:

- Многие люди создали себе такое имя, что их будут знать 
и без памятников. Но важно, чтобы было место, куда можно 
прийти, сказать спасибо. Один из последних памятников, 
который понравился,  - драматургу Александру Володину в 
Петербурге. Замечательно сделан, передает образ челове-
ка. Многие петербуржцы считают, что в нашем городе надо 
установить памятник Столыпину. 

Сергей, читатель сайта KP.RU:
- На Новодевичьем, на Ваганьковском кладбищах Москвы 

есть прекрасные памятники на могилах великих людей. Я бы 
многие из них тоже внес в список выдающихся и почаще 
приглашал людей туда на экскурсии…
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Александра БУДАЕВА

На Таймыре 
хищник пришел 
к лагерю  
Большой 
Арктической 
экспедиции.

15 апреля стартовала 
Большая Арктическая 
экспедиция под руко-
водством всемирно из-
вестного полярника 
и кавалера ордена Му-
жества Матвея Шпаро. 
Экспедиция состоит из 
двух групп: первая, на-
учная, на протяжении не-
дели будет работать на 
метеостанции имени Фе-
дорова, которая располо-
жена на мысе Челюскина, 
изучая природу Севера. 
Вторая, туристическая, 
группа повторит путь 
первооткрывателя Се-
вера  - Семена Ивано-
вича Челюскина - и на 
лыжах дойдет до самой 
северной точки Евразии, 
которую 281 год назад он 
открыл. В состав второй 
группы вошли столичные 
школьники: 14 человек 
отобрали из 25  тысяч 
кандидатов. В покорении 
Арктики участвует и спе-
циальный корреспон-
дент «Комсомоль-

ской правды» Евгений  
Сазонов.

- Сегодняшнее утро 
встретило нас метелью, 
было даже подозре-
ние, что мы не сможем 
улететь. Однако отряд 
первопроходцев вышел 
на маршрут,  - передает 
Евгений Сазонов из Ар-
ктики. - Около двух часов 
дня вертолет доставил 
нас на мыс Щербинина. 
И, как оказалось, мы вы-

садились прямо на тропу 
белых медведей.

На снегу остались 
следы трапезы, и  тури-
сты вздохнули с облег-
чением: сытый медведь - 
миролюбивый медведь. 
Однако не тут-то было. 
Несмотря на то что за 
день группа прошла око-
ло 12 км, звери настигли 
ее.

- Мы разбили палатку 
около острова Фигурный 

в 200 м от берега, - пере-
дает Евгений Сазонов.  - 
И вечером к нам зашел 
медведь. Не матерый, но 
довольно крупный. Вел 
себя нагло, шел прямо 
на лагерь, принюхивался 
и проявлял неприкрытый 
интерес. Пришлось отго-
нять его ракетницей.

Зверь ушел в сторону 
открытого моря, никто не 
пострадал, но все «взбо-
дрились». Участники экс-
педиции надеются, что 
проведут ночь спокойно, 
без новых нежданных ви-
зитов. Оправдаются ли 
ожидания, узнаем совсем 
скоро.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ МАРШРУТОМ ЧЕЛЮСКИНА

Обо всех своих приключениях наш спецкор 
Евгений Сазонов каждый день рассказывает 

в дневниках Большой Арктической экспедиции, 
записанных специально для Радио «КП»
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В Большой Арктической экспедиции участвуют почетный 
полярник России Матвей Шпаро (слева) и спецкор 

«Комсомольской правды» Евгений Сазонов.

«Белого медведя пришлось 
отгонять ракетницей»

Игорь ЯКУНИН

В России создана 
суперсистема 
радиоэлектронной 
борьбы.

«Новая российская система 
радиоэлектронной борьбы спо-
собна подавлять космические 
аппараты на геостационарной 
орбите и безвозвратно выво-
дить из строя электронику!» - 
огорчился в субботу Илон Маск 
в соцсетях. Американский мил-

лиардер обеспокоился сообще-
нием с российских информлент. 

О том, что в России разрабо-
тали систему РЭБ, способную 
подавлять спутники на высокой 
орбите, рассказал «РИА Ново-
сти» информированный источ-
ник по случаю Дня специалиста 
по радиоэлектронной борьбе, 
отмечавшегося 15 апреля. По 
данным источника, «мощность 
ее излучателей... позволяет не 
только подавлять, но и выво-
дить из строя электронику про-
тивника».

«КП» обратилась за коммен-
тарием к военному обозревате-
лю, полковнику в отставке Ми-
хаилу Тимошенко.

- Из сообщения о новом чудо-
оружии следует: оно достает до 
геостационарной орбиты.

- Это 36 тысяч километров 
над Землей. Но мы прежде не 
заикались, что можем что-то 
подавить на такой орбите. Тем 
более уничтожить. 

- Спутники Маска летают ни-
же?

- МКС выше 400 км не подни-
мается, спутники GPS до 20 ты-
сяч летают, спутники Маска, 
кажется, не более 1000 км.

- Чего Маск боится?

- Мы не знаем, как его спут-
ники Starlink устроены, какая 
там электроника. Судя по тому, 
что они малы и их много, вы-
сокозащищенной электроники 
там нет. Вообще мы говорили, 
что надо бы давить спутники. 
И, похоже, начали это делать. 
А первые сообщения о том, что 
мы сумели вмешаться в спут-
никовую передачу, относятся 
ко временам очередной войны 
США в XXI веке. Речь шла не о 
подавлении, а о внесении изме-
нений в передаваемый сигнал. 
Вроде это система «Автобаза». 
Самая современная лет 20 назад. 

- Как это действует?
- Есть электромагнитное из-

лучение - возникают помехи.
- Спутник перегревается?
- Характеристик нового 

комплекса РЭБ мы не знаем. 
В передачу спутника GPS мы 
однажды вмешивались. Беспи-
лотники сходили с ума.

- С РЭБ у нас богато?
- «Красуха», «Москва», «Ле-

ер», «Триада» и пр. «Красуха» 
была противоавиационным 
комплексом. 

Маск забеспокоился 
о своих спутниках
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Илон Маск внимательно 
следит за развитием 
русских систем РЭБ 
и сейчас тревожится 

за свои спутники.
Репортаж нашего военкора  

из Бахмута > стр. 6.
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 ■ ВОПРОС ДНЯ
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12 ЛЕТ АДА,  
ЧТОБы СТАТЬ 
ГРАЖДАНИНОМ

- Помните, как-то несколь-
ко лет назад Набиуллина за-
явила: всем в России надо 
привыкнуть, что инфляция 
будет намного ниже. Это зву-
чало как угроза, будто тяже-
ло свыкнуться, что цены не 
растут, - смеется обрусевший 
американский журналист Тим 
Кирби. - Так вот, заявляю в том 
же духе: пора привыкать, что 
теперь у вас есть страна, куда 
многие хотят переехать жить!

Разговоры, что люди с За-
пада мечтают уехать в Россию, 
действительно все слышнее. 
В Госдуме даже прошли за-
седания по этому экстраорди-
нарному явлению, в интернете 
множатся чаты и иностранцев, 
и этнических русских, желаю-
щих бросить заграницу ради 
Москвы, Питера, деревеньки 
на Алтае… Немцы уже мечта-
ют сажать сады на Волге, как 
их предки при Екатерине Вто-
рой, американцы - влиться в 
ряды айтишников, поредев-
шие у нас из-за релокантов. 
Появилось с десяток англоя-
зычных youtube-каналов, где 
мигранты из США и Европы 
делятся подробностями своей 
жизни в России.

Но, увы, к реально низкой 
инфляции нам привыкнуть 
пока не довелось. И, видимо, 
к валу эмигрантов с Запада 
привыкать не придется. По-
тому что:

- Миграционное законода-
тельство в России - это как ко-
лючая проволока, - кипятится 
Тим Кирби. - Я сам переехал 
сюда из США в 2006-м и про-
шел все круги ада в миграци-
онных центрах. 12 лет я шел к 
тому, чтобы получить русский 
паспорт. И сейчас я веду блоги 
о России, вызываю к ней инте-
рес. Но, кажется, бесполезно. 
Мне каждый день идут пись-
ма, все спрашивают, как сю-
да переехать, что делать, куда 
бежать. А у меня нет ответа. 
Слишком огромная бюрокра-
тическая дамба мешает потоку 
мигрантов с Запада хлынуть 
сюда.

НЕ БЛАГОДАРЯ,  
А ВОПРЕКИ

- Это абсурд, но чтобы им-
мигрировать в Россию, надо 
жить в России. И все успеть за 
те самые полгода, что действу-
ет виза, - собрать документы, 
получить квоту, оформиться. 
Если нет русской жены/му-
жа - то шансов здесь для ино-
странца получить разрешение 
на временное проживание 
(РВП. - Авт.) нет, - продол-
жает Кирби. - Ну если человек 
одиночка, ему еще может по-
везти - он, пока действует ви-
за, влюбится и женится. Или 
заранее по интернету познако-
мится... А что делать семьям с 
детьми?! Путь один - получить 
квоту на РВП. Но получить ее 
практически нереально!

И даже если удастся невоз-
можное - успеть отхватить эту 
несчастную квоту, дальше нач-
нется волокита с бумажками. 
Документы, требуемые рос-
сийскими службами, - боль 
всех иммигрантов.

- Почти все американские 
бумаги не принимаются в Рос-
сии. Я вот сейчас столкнулся 
с тем, что у меня есть амери-
канские водительские права, 
а власти США отказываются 
мне их сюда отправлять. Но 
сказали: «Мы вам дадим бу-
мажку, что можете управлять 
авто». Прислали какую-то 
хрень, распечатанную с ком-
пьютера. Для США такой до-
статочно, а для России - нет.

Тим говорит, что теперь, 
после начала конфликта на 
Украине, все стало еще слож-
нее. И получить документ из 
США вообще невозможно.

- Например, свидетельство 
об отсутствии судимости на 
родине - это просто ад для всех 
мигрантов, оно требуется для 
каждого (!) этапа легализации. 
И должно быть, по россий-
скому закону, не старше 3 ме-
сяцев. Даже если человек уже 
много лет живет здесь, в Рос-
сии. Но на то, чтобы получить 
это свидетельство, в США ухо-
дит те самые 3 месяца, а еще 
же надо сюда успеть переслать. 
И получается, что эта бумажка 
приходит просроченная! Ну 

почему нельзя увеличить срок 
ее действия хотя бы на полго-
да? Но нет!

Тим много рассказывал 
«приколов» о нашей бюро-
кратии.

- Я помню, как мучился с 
обычной, казалось, вещью - 
список нужных меданализов 
и учреждений, где их можно 
сдать. В миграционной службе 
эту информацию не давали. 
Был какой-то волшебный спи-
сок, который кто-то когда-то 
сам составил и пустил в народ. 
И все его копировали. Потом, 
в 2016-м, открыли этот центр 
«Сахарово», там по крайней 
мере медицина вся в одном 
месте, но это лишь немного 
облегчило жизнь. А женщины 
как мучаются?! От них, если 
были в браке в США и меняли 
фамилию, требуют свидетель-
ство об этом. Но в США такого 
документа нет, просто нет. Где 
его взять? Даже в посольство 
теперь не обратишься, они по-
лузакрыты и никакие справки 
не выдают. А люди уже здесь. 

Что, ехать в Америку обрат-
но, чтобы это как-то решить? 
Просто нереально все.

ЗАВЕТНыЕ БУКВы:  
РВП, ВНЖ...

- Формально процедура та-
кая - получить квоту за время, 
пока действует виза, через год 
оформить РВП (разрешение 
на временное проживание), 
потом ВНЖ (вид на житель-
ство), который нужно посто-
янно продлевать, и только 
через 5 лет можно пробовать 
подавать на гражданство, - 
объясняет эксперт миграци-
онного права, гендиректор 
компании VISTA Immigration 
Тимур Беслангуров. - Но… У 
нас был клиент, директор ита-
льянской компании, который 
до того, как прийти к нам, 17 
раз ездил в «Сахарово» и по-
давал документы на квоту. И 
все 17 раз получил отказ! Хотя 
прекрасно владеет русским, 
классный специалист, кварти-
ра своя в Москве. Какие еще 
нужны основания, чтобы дали 

квоту? «Я просто не понимаю, 
что еще сделать?» - жаловал-
ся он. Мы предложили этому 
итальянцу пройти комиссию 
о признании его «носителем 
русского языка». И получи-
лось. Через 9 месяцев ему дали 
паспорт. А иначе так и ходил 
бы за квотой. Никто в мигра-
ционной службе ему другой 
путь не подсказал.

- То есть вся схема ломается 
на первом же этапе, потому что 
квоту за полгода не получить?

- Да. И это только у амери-
канцев полгода, а европейцам 
дают визу всего на 3 месяца!

- Ну хотя бы для этнических 
русских есть же программа пе-
реселения соотечественников?

- Есть, но она, как это мягко 
сказать, странноватая. Суть ее 
какая - человек идет в россий-
ское консульство в стране, где 
живет, и пишет заявку на при-
знание его соотечественни-
ком. Получает удостоверение 
соотечественника. По нему 
едет в Россию, тут же оформ-
ляет РВП, а после сразу пре-
тендует на гражданство.

- Звучит красиво.
- Только звучит. Там куча 

нюансов. Сначала попробуй 
запишись в консульство, туда 
очереди на месяцы. Собери 
документы, а требуют много, 
вплоть до подтверждения ра-
бочего стажа, то есть трудовую 
книжку. Но в США и Канаде 
никаких трудовых книжек нет. 
Следующее - надо выбрать в 
России регион, который уча-
ствует в этой программе и где 
есть вакансии.

- А не все участвуют?
- Нет. Вот в Москву или Пи-

тер нельзя. Шлют ваши доку-
менты в МВД какой-нибудь 
области. А там находят ошиб-
ку в запятой или вакансии по 
специальности нет - все, пи-
шут отказ.

«ТАК Вы НЕ МИША,  
А МАЙКЛ?  
ДО СВИДАНИЯ»

- Я так понимаю, многие да-
же до подачи документов дойти 
не могут. Мне жаловался экс-
депутат бундестага Вальдемар 
Герц, который вообще-то рус-
ский немец, что из-за разницы 
написания его имени в россий-
ском свидетельстве о рождении 
и в европейском паспорте, он 
не может даже мечтать о граж-
данстве РФ. Только если идти 
и доказывать через суд, что это 
одно и то же имя.

- Да, с подобным сталкива-
ются, по нашим подсчетам, 8 
человек из 10. Пример: в 1977 
году в СССР родился Михай-
лов Эраст Анатольевич. Ре-
бенком родители перевезли 

Дина КАРПИЦКАЯ

Новость о том, что многие американцы, австралийцы, 
канадцы, европейцы мечтают переехать жить в Россию, 
кажется малореальной. Неужели правда? Может, они су-
масшедшие? Любители экзотики? Сколько их? Сотни? Ты-
сячи? Черт его знает на самом деле. Ведь продраться сквозь 
паутину нашей бюрократии и осесть в России удается из 
них единицам.

И эти отчаянные поделились с «КП» своими историями - 
через какой миграционный ад им пришлось пройти, чтобы 
получить заветный паспорт гражданина РФ.
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Американец Тим Кирби прошел нелегкий путь 
в борьбе за свое право жить в России.

Почему американцам и европейцам,  
готовым переехать к нам на жительство, наша миграционная  

система ставит неодолимые барьеры. 

  Как запретительны      в России паспорта
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его в Австралию, а сейчас он 
хочет вернуться. В Австралии 
он стал Майклом Эриком 
Энтони. Ну, созвучно вроде 
же, да? Но для нашей мигра-
ционной службы это два раз-
ных человека. «Нам нужны 
документы о смене имени», 
- говорят они. Но во многих 
странах нет такого докумен-
та. Зато есть правило выписы-
вать документы без отчества, 
ходи потом доказывай, что 
ты Сергеевич, как в русском 
свидетельстве о рождении. 
У женщин фамилии на ан-
глийский манер звучат будто 
в мужском роде - не Климова, 
а Климов (Klimov) - такие пра-
вила написания. И тогда ну-
жен документ, что это одно и 
то же. Причем всплывают эти 
нюансы уже при получении 
гражданства, потому что ни 
для квоты, ни для РВП, ВНЖ 
свидетельство о рождении не 
требуется. Но ВСЕ документы 
придется переоформлять, на-
чинать весь многолетний путь 
заново.

- И много таких «нюансов»?
- Сотни! В паспортах Ав-

стралии старого образца нет 
разделения на имя и фамилию. 
Вот человек приходит, а на-
ши службы говорят: «Где здесь 
фамилия и где имя?» Он: ну 
логично же, что Джон - имя, 
Стивенсон - фамилия. Ему 
ответят: «Может, и логично, 
но где это написано. Несите 
справку». В Америке в свиде-
тельстве о браке нет графы, 
что жена берет фамилию мужа. 
Вот им все приходится дока-
зывать.

- Короче, наше МВД застав-
ляет госорганы всех стран мира 
переделывать их документы под 
наши российские?

- Да. Все консулы жалуются, 
что приходится делать доку-

менты, которые они в прин-
ципе делать не обязаны. Я 
миграционную службу тоже 
понимаю, у них жесткие тре-
бования. Но это же все труд-
новыполнимые требования!

ПРОРОЧЕСТВО  
ФАТИМЫ

- Как же надо любить Россию, 
чтобы все это пройти? Ведь про-
рываются же к нам люди, не-
смотря ни на что? - спросила 
я Тимура Беслангурова.

- Прорываются. Мы с 2003 
года занимались оформле-
нием документов для экспа-
тов из крупных фирм - Intel, 
Miсrosoft, Procter & Gamble. 
Но, как началась пандемия, 
все больше стало обращаться 
переселенцев-одиночек. И в 
Россию они хотят не только 
по экономическим причинам. 
Прежде всего у них там куда 

жестче были ковидные огра-
ничения. Потом в США все 
эти Black Lives Matter силь-
но разделили людей. Многие 
в Америке поняли, что они 
стали бесправными. А еще 
расцвет преступности, лега-
лизация наркотиков, пропа-
ганда ЛГБТ. И выходит так, 
что Россию многие видят та-
ким Ноевым ковчегом христи-
анства. Все как в пророчестве 
Фатимы.

- Божечки, это что еще такое?
- Пророчество столетней 

давности, в которое многие 
серьезно верят. В нем гово-
рится, что Россия, если спра-
вится со своими внутренними 
проблемами, останется един-
ственной христианской стра-
ной. И то, что происходит в 
последние годы, ложится в это 
пророчество на 100%. У нас за-
коном закрепляют семейные 

ценности, а Запад, наоборот, 
становится «сатанинским». И 
многие теперь с надеждой на 
Россию смотрят.

- То есть вы видите массовое 
явление?

- Ну пока не цунами, но обо-
роты набираются. Если бы в 
этом направлении шла какая-
то работа, число желающих 
переехать росло бы сильнее. 
Но пока даже элементарно 
ролика на YouTube, рекла-
мирующего Россию, нет. Я 
уж молчу про объяснение на 
английском всех наших бюро-
кратических тонкостей. Мы со 
своей стороны пытаемся это 
сделать, что-то удается. Но, 
понимаете, Россия никогда до 
сих пор ни продвигала каких-
то программ по привлечению 
квалифицированных специа-
листов. Не было такой задачи.

- Но тысячи переселенцев из 
Средней Азии как-то же пере-
ехали, закрепились.

- Ключевое слово - как-то.

ПСИХАНУТЬ И УЕХАТЬ 
ОБРАТНО

Про отсутствие у России 
задачи привлечь побольше 
мигрантов с Запада не только 
российские юристы уже по-
няли, но и сами американцы, 
окунувшиеся в нашу реаль-
ность.

- Все эти проблемы потому, 
что в России пессимистиче-
ский взгляд на миграцию. На-
верное, из-за того, что этим 
перегруженное МВД занима-
ется, а не какой-то отдельный 
орган, заинтересованный в 
привлечении в страну умов и 
кошельков, - рассуждает Тим 

Кирби. - Сотрудники МВД 
думают по-полицейски, что 
они - фильтр, барьер, кото-
рый «защищает страну». С 
этой точки зрения каждый 
мигрант - это не возможность 
для России, а потенциальная 
угроза.

- Несмотря на все сложности, 
вы остались в России? Не бы-
ло желания психануть и уехать 
обратно?

- Я выдержал, но кто-то пси-
ханет, конечно.

- А если бы миграционная по-
литика изменилась, много бы к 
нам иностранцев приехало?

- Сначала сделайте так, что-
бы в Россию стало возмож-
но иммигрировать разумно, 
человечески. И посмотрите. 
Поедут! Сначала первая волна, 
которая будет другим расска-
зывать, как им хорошо здесь, 
где школы без уроков ЛГБТ и 
так далее. Тогда будет вторая 
волна - мощнее. Многие люди 
с Запада хотят ин вес ти ро вать в 
Россию и через меня узнают, 
как это сделать. Даже несмо-
тря на санкции, им кажется, 
что здесь более безопасно. И 
я им объясняю, что здесь все 
хотят быстро - так вложить, 
чтобы через полгода 100 долла-
ров превратились в 150. Более 
долгого планирования тут в 
России у многих нет.

Тим за 15 лет жизни объехал 
всю нашу страну и написал 
книгу «Почему Россия?». И 
нашел свое любимое место - 
подмосковный Чехов, где у не-
го прекрасная дача. А сейчас 
занят проектом строительства 
американских деревень.

- С землей никаких про-
блем, быстро нашел участок 
под Серпуховом. И уже 80 се-
мей готовы ехать из США, а 
вообще проект рассчитан на 
200, - говорит Тим. - Но опять 
все упирается в долбаное ми-
грационное болото. Сделать 
так, чтобы 200 семьям из Аме-
рики дали квоту на временное 
проживание в России, очень 
сложно. Только несколько че-
ловек приехали. Потому что 
очень хотят здесь жить и им 
пофиг на сложности. И теперь 
у них идет война с бюрокра-
тией.

- А как, по-вашему, было бы 
идеально?

- Чтобы люди могли пода-
вать документы на жительство 
в России онлайн из своей стра-
ны! И после этого спокойно 
переезжать. Это было бы сча-
стье для всех. Надо привле-
кать умы, строить великую 
империю. 

Столыпинский аршин
- Что я думаю по этому поводу? - рассуждает первый зампред Комитета 

Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Констан-
тин Затулин. - Что вся работа по миграции у нас доверена МВД. Почему? 
По традиции. Я считаю это ошибкой. Потому что нынешнее МВД - это не 
министерство внутренних дел времен Столыпина, которое социально-
экономические функции выполняло и все губернаторы в царской России 
ему подчинялись. А сейчас это фактически министерство полиции, задача 
которой  - ловить преступников. Они и к мигрантам подходят с этим же 
аршином.

«Миллион переселенцев  
из стран НАТО - это многовато»

А вот что говорит член Комитета по обороне Госдумы Дмитрий 
Кузнецов, который и собирал в парламенте заседания с участием амери-
канских переселенцев.

- Нами был создан Штаб помощи переселенцам из стран НАТО. По их 
оценкам, порядка миллиона только американцев хотели бы переехать в 
Россию. На мой взгляд, миллион это много, но было бы неплохо привлечь 
несколько тысяч специалистов, полезных нашей стране, - отметил Кузнецов.

Сейчас депутат и его штаб составляют письмо в правительство с прось-
бой облегчить процедуры.
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«Они хоть бывшие,  
но подданные русские...»:  
как наши соотечественники 
ищут пути возвращения  
на Родину из Европы -  
на сайте

В комедии «Невероятные приключения итальянцев в России» доктор из Рима  
не мог даже сойти на бетонку аэродрома в Москве (как, впрочем, и в Италии).  

Но он хотя бы потерял паспорт. А сейчас и наличие огромного числа документов  
не сильно помогает тем иностранцам, которые хотели бы перебраться к нам в страну.

  Как запретительны      в России паспорта
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А ЧТО ДУМАЮТ ЭКСПЕРТЫ
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Десантники держат фланги Бахмута

ЗА ВРАГОМ НА КВАДРОЦИКЛАХ
Необычно возвращаться в места, где 

еще недавно бывал во время активных 
боев. Едешь по селам, в которых пря-
тался от обстрелов по подвалам, а это 
уже глубокий тыл. Условный тыл, по-
тому что с продвижением штурмовых 
отрядов ЧВК «Вагнер» к западным 
окраинам Артемовска (Бахмута), все 
вероятнее становится опасность удара 
ВСУ по флангам города, чтобы взять в 
окружение нашу группировку. И пока 
вагнеровцы работают внутри Бахму-
та, контроль за украинскими войска-
ми «по краям» держат подразделения 
Вооруженных сил России. Ведут раз-
ведку, наносят артудары, кошмарят 
технику противника на самых опасных 
направлениях.

Подразделения десантников, при-
званные уничтожать бронемашины 
ВСУ, стали более современными и 
мобильными. Под Соледаром, на се-
верном фланге Артемовска, встречаю 
группу на квадроциклах, к которым 
прилажены противотанковые ком-
плексы. Парни охотно делятся опытом.

- В последнее время противник 
меньше подгоняет техники. Раньше 
они позволяли себе ночные вылазки, 
сейчас гораздо реже. Группами пере-
двигаются от двух до четырех человек. 
Большого скопления пехоты нет - сра-
зу накрывает наша артиллерия. И мы 
работаем ПТУРами (противотанковы-
ми управляемыми ракетами. - Ред.), - 
поясняет боец с позывным «Коммерс».

На гражданке в родном Красноярске 
он был бизнесменом, таскал товар из 
Китая. Срочку служил в разведке, от 
мобилизации бегать не стал: «Родина 
позвала, мы пришли», - пожимает он 
плечами. Признается, что с «квадри-
ками» имел дело и в мирной жизни.

- С женой в Красноярске катались 
на снегокатах и квадроциклах. Знако-
мая тема, - улыбается он под маской. - 
Машина хорошая. Можно и пехоту 
возить - три-четыре человека, если 
ракет нет. А с ракетами - выявляем 
позицию врага, подъезжаем на точку, 

отстреливаемся, поражаем и уезжаем. 
Не больше минуты все занимает. Тут 
отстрелялись, в 300 метрах лежат еще 
боеприпасы. Подкатили туда, «заду-
ли» с нового места, снова откатились.

- По кому пуляете?
- Да буквально вчера поджарили ли-

бо гаубицу, либо танчик - ждем под-
тверждения, «птички» полетают, вид-
но будет. Еще укрепы (укрепленные 
позиции. - Ред.) разбираем, блинда-
жики. У нас крепкая линия обороны. 
Мы стоим на пригорке, очень выгод-
ное положение. Между нами поле - по 
нему они не пойдут: пехоту выкосим, 
а технику этими штучками (похлопы-
вает по ПТУРу) жарить будем. Мы 
понимаем, что могут ударить во фланг 
«Вагнеру», будем стоять всеми сила-
ми - возможными и невозможными.

ВЕРНУЛСЯ В СВОЙ ПОЛК
Сегодня противник формирует (или 

делает вид, что формирует) сразу не-
сколько ударных группировок с при-
целом на Артемовск. Десантники 
Тульской дивизии ВДВ прикрывают 
город с севера. Удар может быть нане-
сен одновременно с началом обещан-
ного Украиной контрнаступления. И 
взятие Бахмута в кольцо стало бы для 
Зеленского большой политической по-
бедой. Судя по перехваченным картам, 
Киев сосредоточил на Артемовском 

направлении сил больше, чем на Сва-
товском. Украина угрожает развивать 
наступление в сторону Луганска, раз-
резая нашу группировку в ЛНР.

В российском командовании это 
прекрасно понимают, поэтому на 
прикрытие флангов выставили опыт-
ные части. 

Федор - доброволец, служит в ар-
тиллерии 106-й дивизии ВДВ. После 
начала мобилизации не стал ждать 
повестку, сам решил вернуться в свой 
полк, в котором служил по контракту 
три года, имеет опыт боев в Сирии. 
Подписал новый контракт и теперь в 
родной батарее.

- Сильно этот конфликт отличается 
от сирийского? - встретились мы на 
позиции гаубиц Д-30, которые редко 
скучают без работы.

- Прилично. Противник очень ак-
тивно ведет контрбатарейную борьбу, 
приходится всегда повышенное вни-
мание уделять небу на предмет вра-
жеских беспилотников, постоянно 
слушать выходы (звуки артиллерий-
ских выстрелов. - Ред.), чтобы вовремя 
укрыться. Но, как говорится, никто, 
кроме нас.

Координаты на батарею Федора 
передают разведчики, которые дей-
ствуют фактически на переднем крае. 
Особенно в такую погоду, как сей-
час, - низкая облачность, назойливая 

морось. Место подразделения я нашел 
не сразу - так замаскированы. Но когда 
от близкого выстрела чуть не вылетели 
стекла машины, понял, что прибыл 
по адресу. Как правило, одна гаубица 
делает не больше пяти выстрелов по 
скоплению пехоты или бронетехни-
ки. Расчет работает как часы, причем 
все - добровольцы.

ЖЕНЕ СКАЗАЛ,  
ЧТО ПРИШЛА ПОВЕСТКА. 
А САМ ПОШЕЛ ДОБРОВОЛЬЦЕМ

Здесь их встречаешь в каждом под-
разделении. Они - живое доказатель-
ство: где-то в глубине большой Рос-
сии у многих есть понимание того, 
что происходит в зоне СВО. Помню, 
встретил немолодого старшину штур-
мового отряда 98-й дивизии.

- Я в отставке, гвардии прапорщик 
Марченко Сергей Викторович, - бо-
дро отрапортовал 57-летний мужчи-
на. - Но когда объявили мобилизацию, 
по годам, конечно, я не подходил, но  
как военспец посчитал нужным на-
ходиться именно в это сложное время 
для России здесь. Поэтому я сделал 
все, чтобы оказаться в нашей десант-
ной части, при своей должности, кем 
служил в Советской армии, затем в 
Российской.

Сергей Викторович не прятал ли-
ца - он давно в базе данных «врагов 
Украины» «Миротворец».

- Думали, когда увольнялись из 
армии, что придется повоевать по-
настоящему? - спрашиваю старшину.

- Честно, нет. У меня на гражданке 
свой бизнес, доход хороший. Но при-
шло такое время, когда надо опять 
встать в строй со своими бывшими 
сослуживцами. Они еще лейтенантами 
были, ныне - уже генералы, с некото-
рыми я встретился.

- Семья как отнеслась?
- Пришлось жену обмануть немнож-

ко. Сказал, что получил повестку. А 
пошел добровольцем. Пока я себя чув-
ствую в форме, профессиональной, 
спортивной, буду воевать. И тем, кто 
раздумывает, рекомендую отбросить 
сомнения. Можно через вас обратить-
ся? Мужики, наши отцы, наши деды 
стояли насмерть за Родину, боролись 
с нацизмом. Сейчас он опять подни-
мает голову, но мы ее отрубим. Со-
мнения все прочь, вставайте в наши 
ряды, берите в руки оружие, защи-
щайте Россию!

Отслужившие свое 
парни и мужики 
в годах пошли 
добровольцами 
на самый горячий 
сегодня участок 
спецоперации. 

И дают жару.
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Боец с позывным «Коммерс» был бизнесменом, а теперь гоняет 
на квадроциклах с противотанковыми ракетами и кошмарит врага.
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Пример № 1  
материалы 
будущего 
(«Пластмасс 

груПП»)
Компания производит поли-

мерные композиты, материалы будущего, кото-
рые используют практически везде: от столовых 
приборов и стиральных машин до производства 
ракет и газовых турбин. Такие материалы по-
могают уменьшить вес деталей в механизмах 
без потери прочности или повысить прочность 
защиты рабочих поверхностей оборудования в 
различных отраслях промышленности. Создание 
новых материалов из полимеров и композитов 
отвечает целям стратегической инициативы «Раз-
витие производств новых материалов» прави-
тельства РФ. 

Объем производства - более 3 тысяч тонн 
готовой продукции в год. Пластики компании 
активно импортозамещают европейские мате-
риалы внутри страны. А экспортная география 
включает в себя более 20 стран Азии, Африки 
и Ближнего Востока. 

Одна из инновационных разработок компании - 
искусственный лед. Он сделан из синтетического 
полимерного материала. Обладает всеми нуж-
ными характеристиками. То есть обеспечивает 
гладкое скольжение. При этом является более 
износостойким.

Пример № 2 
Жидкая теПлоизоляция  
(НПо «броНя»)

Компания производит жидкие керамические 
теплоизоляционные, гидроизоляционные и ог-
незащитные покрытия. Ее продукция - «жидкая 
броня», тонкий слой которой наносят как краску. 
Для сравнения: 1 мм «жидкой брони» заменяет 
50 мм минеральной ваты.

Экспортная география охватывает более 
50 стран мира. Например, «броню» применяют 
в Италии по госпрограмме капитального ремон-
та исторических зданий для защиты фасадов.

«Броня» не только активно пользуется мерами 
господдержки, но и активно участвует в между-
народных выставках. В 2022 году компания при-
няла участие в 22 мероприятиях, в том числе в 
12 за рубежом.

Пример № 3 
рука робота  
(TECHNORED)

Роботизированные комплексы могут заменить 
человека там, где работа опасна или связана 
с монотонными повторяющимися действиями, 
требующими большой точности. 

Например, сварка при высоких температурах, 
металлургия и металлообработка, фармацевти-
ка, электроника и пищевая промышленность - 
везде востребованы роботы-манипуляторы  

и роботизированные руки. Например, их можно 
использовать даже при сборке бургеров.

Использование роботизированных комплексов 
увеличивает производительность и снижает долю 
брака. Например, при использовании для сварки 
производительность увеличивается в 2 - 5 раз, 
а доля брака сокращается на 90%. Компания 
реализовала около 170 проектов по роботи-
зированным системам в России и странах СНГ. 
Сейчас расширяет присутствие на отечествен-
ном рынке, а также выходит на рынки Турции, 
Индии и других стран.

Пример № 4 
уНиверсальНый сеНсор 
(«сеНсарт»)

Российская разработка Surfancy может пре-
вратить в сенсорный экран любую поверхность. 
Две планки, представляющие собой оптоэлек-
тронные устройства, нужно разместить напротив 
друг друга. Решение нашло применение в реаби-
литации и образовании. А затем заинтересова-
ло и ретейл. Идея универсального сенсорного 
экрана для мониторов переродилась в решения 
для широкого формата - интерактивных витрин.

Как и многие другие компании, «СенсАрт» 
активно сотрудничала с европейскими поставщи-
ками. Но сейчас отказывается от их продукции. 
Сборка, монтаж микросхем и компонентов, из-
готовление корпусных деталей - все это делается 
в России. Компанией проработан и выпущен 
первый образец сенсора, в котором применены 
электронные компоненты российского произ-
водства.

В компании полностью отказались от евро-
пейской электронной компонентной базы (ЭКБ), 
но пока нельзя говорить о полном отказе от 
китайских компонентов. Работа по переходу к 
отечественной ЭКБ ведется, идут переговоры с 
российскими производителями нужных компо-
нентов. Полностью российский продукт в ком-
пании планируют выпустить до конца 2023 года.

от «жидкой брони» до материалов будущего:

Продукция российских экспортеров  
пользуется спросом на зарубежных рынках

 ■ ПолезНые ссылки

• Школа экспорта РЭЦ (https://exportedu.ru/) 
• Цифровая платформа «Мой экспорт» (https://myexport.exportcenter.ru/) 
• Телеграм-канал с актуальной и оперативной информацией об экспорте и 
господдержке «Новости российского экспорта» (https://t.me/rusexportnews)

Пример № 5 
солНечНая  
череПица  
(«иННоватикс-ск»)

Российская компания производит уникальную 
черепицу, которая не просто защищает крышу, 
но одновременно производит электричество  
и нагревает воду. Это и кровля, и мини-генератор 
электричества. Внутри - фотоэлементы, которые 
превращают солнечный свет в энергию, при-
чем не только в ясную погоду, но и во время 
дождя или если небо затянуто облаками. При 
этом стоит она в 3 - 4 раза дешевле зарубеж-
ных аналогов, а электричества вырабатывает 
в шесть раз больше.

Компания ведет переговоры с инвесторами о 
строительстве в России высокотехнологичного 
производства по изготовлению солнечных из-
делий. Есть площадка в особой экономической 
зоне. Планируемый объем вложений - около 
500 млн рублей. Спрос на солнечные панели 
есть как в России, так и в других странах. В 
частности, большой интерес выказывают на 
Ближнем Востоке.

Пример № 6 
Платформа для «умНых» 
здаНий («ЮНикорН»)

Стандартный образ айтишника - мужчина в 
джинсах и водолазке. Но среди бизнесменов 
в сфере IT есть и много женщин. Одна из них - 
Светлана Перминова, генеральный директор 
«Юникорн». Компания разработала решения для 
«умных» зданий под брендом Ujin. Это облачная 
платформа, которая позволяет объединить ин-
женерные системы здания и IoT-устройства. 
Чтобы можно было управлять «умным домом» 
или целым жилым комплексом с помощью мо-
бильного приложения. Среди клиентов компа-
нии - крупнейшие российские строительные 
компании и частные клиенты.

- Сейчас мы вышли на рынок ОАЭ и оттуда 
планируем продавать в страны Персидского 
залива, - рассказывает Светлана Перминова.
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Алексей КУЗНЕЦОВ

отечественные компании активно импортозамещают 
ушедших из нашей страны западных конкурентов.

По данным Федеральной таможенной службы, российский товарный экспорт 
в 2022 году установил исторический рекорд - $591,5 млрд. Профицит тоже 
оказался рекордным - $332,4 млрд. Развивать сотрудничество с иностранными 
партнерами российскому бизнесу помогают обширные меры господдержки, в 
том числе предоставляемые благодаря национальному проекту «Международная 
кооперация и экспорт». Он реализуется с 2018 года по инициативе Президента 
России Владимира Путина. Тем не менее голые цифры не в полной мере де-
монстрируют достижения российских экспортеров. «Комсомолка» выбрала наи-
более интересные российские товары, которые завоевывают зарубежные рынки. 
Под брендом Made in Russia, который продвигает Российский экспортный центр.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Число 
экспортеров 
в России -
более 
60 тысяч
• На платформе «Мой экспорт»
зарегистрировано 
14,5 тысячи компаний
• Их совокупный объем экспорта 
за 2022 год составил $77,7 млрд Д
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 ■ сПравка «кП»

Стать экспортером стало 
значительно проще. Благо-
даря нацпроекту «Между-
народная кооперация и 
экспорт» отечественные 
производители получают 
господдержку при выходе 
на международные рынки. 
Для экспортеров действует 
комплексная система фи-
нансовых и нефинансовых 
мер господдержки, которые 
предоставляет главный ин-
ститут поддержки экспор-
та - Российский экспортный 
центр. Например, механизм 
финансирования их участия 
в международных выстав-
ках и деловых миссиях для 
поиска новых рынков сбыта 
и зарубежных партнеров, 
компенсация затрат на 
участие в международных 
выставках. Кроме того, го-
сударство помогает компа-
ниям при сертификации и 
лицензировании продукции.

Для экспортеров рабо-
тает цифровая платформа 
«Мой экспорт». Она по-
зволяет получать услуги в 
сфере внешнеэкономиче-
ской деятельности в режи-
ме «одного окна» онлайн. 
Цель проекта - поддержать 
экспортеров на всем жиз-
ненном цикле: от обучения 
экспортным навыкам и вы-
бора экспортной стратегии 
до выхода на внешние рын-
ка и наращивания поставок. 
На платформе экспортерам 
доступно более 100 услуг 
по таким направлениям, как 
меры государственной под-
держки, аналитика, обуче-
ние, правовая поддержка, 
логистическое сопрово-
ждение и сопровождение 
экспортных поставок, 
продвижение на внешние 
рынки, финансовые про-
дукты. Также работает B2B-
маркетплейс услуг «Про-
фессионалы экспорта», 
где компании могут найти 
подрядчиков и решить свои 
задачи в сфере внешнеэко-
номической деятельности.

Устойчивый спрос на 
российскую продукцию за 
рубежом говорит о ее высо-
ком качестве. А это значит, 
что и на внутреннем рынке 
качество продукции улуч-
шается. Ведь большинство 
компаний ориентируются в 
первую очередь на россий-
ских потребителей.



Анна ПАШАГИНА,  
Дмитрий БЕЛЬКЕВИЧ  
(«КП» - Новосибирск»)

Филолог назвала 
предварительные 
ошибки в Тотальном 
диктанте - 2023. 

Тотальный диктант 
страна писала 8 апреля. 
Автором текста в этом 
году стал писатель из Вла-
дивостока Василий Авчен-
ко. Посвятил его исследо-
вателю Дальнего Востока 
Владимиру Арсеньеву. 
«КП» - Новосибирск» 
поговорила с Галиной 
Мандриковой, заведующий 
кафедрой филологии 
факультета гуманитарного 
образования НГТУ, кото-
рая проверяла работы 
участников акции в Ново-
сибирске. Какие же ошиб-
ки популярны в этом году 
и насколько сложен ока-
зался текст? 

- Мне кажется, что я 
проверяю работы людей 
средних лет, больше жен-
щин, чем мужчин. Это те, 
кто давно окончил школу 

и приходит на 
Тотальный диктант 
не в первый раз, - 
описала портрет 
пишущего Галина 
Мандрикова.

 А теперь перей-
дем к предваритель-
ным ошибкам. Пер-
вое место занимает 
редкое слово «сыз-
мальства».

 - Одно из непро-
стых слов. Видеть 
его напечатанным, 
написанным мало 
кому довелось. Поэтому 
могли написать через «о», 
через «и» и в других вариа-
циях, - рассказала Галина 
Мандрикова.

Как уточнила филолог, 
еще одно слово-ловушка 
«по ходу». Было сразу 
ясно, что многие напишут 
его с ошибкой - слитно.

 - У этого слова есть кон-
курент - слово «карди-
нально», тут тоже многие 

ошиблись. Люди его 
пишут или через «о» или 
же удваивают букву - 
«координально». К моему 
удивлению, были ошибки 
в слове - «паровоз» (невер-
но пишут «поровоз»», 
паравоз»). Наверное, у нас 
плохо с железнодорожной 
лексикой, - рассуждает 
Галина Мандрикова. - 
Было уже ожидаемо, что 
слово «философский» 
напишут через «в». А вот 
неожиданно, что неверно 
написали даже слово 
«дикарь» (пишут с ошиб-
кой «декарь»).

- Почему же люди допу-
скают большое количество 
ошибок?

- Очень многие обща-
ются друг с другом в 
чатах, при этом книг 
читают мало. Даже если 
люди постоянно обмени-
ваются сообщениями, то 
слова используют про-
стые. Сложно написать 
то, что ты когда-то слы-
шал, но сам никогда не 
писал, не видел на бума-
ге, поэтому даже простое 
вдруг становится слож-
ным, - заключает Галина 
Мандрикова.  

Анна ПАШАГИНА, Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»)

21-летнего Александра 
Бушкова поймали через 
несколько часов, он был пьян, 
но заявил, что напился уже 
после аварии.

Утром 14 апреля в самом центре 
Новосибирска - на улице Серебрен-
никовской - случилось смертельное 
ДТП. Оно попало на камеры видео-
наблюдения, а свидетелями кош-
марной сцены стали десятки прохо-
жих и автомобилистов. Кадры с 
камер шокируют. Видно, как 
45-летняя женщина переходит 
дорогу по зебре на зеленый сигнал 
светофора, а ее в буквальном смыс-
ле сносит иномарка на полной ско-
рости. Женщина отлетает от авто, ее 
отбрасывает за перекресток. Понят-
но, что шансов выжить нет… А 
водитель даже не притормозил, 
понесся дальше.
«С нервАми не СпрАвилСя. 
выпил»

Гонщика быстро нашли. Им ока-
зался 21-летний Александр Бушков, 
сын бывшего депутата Алтайского 
краевого Заксобрания Николая Буш-
кова. Тот тоже сейчас под следстви-

ем, его обвиняют по статье, связан-
ной с незаконной заготовкой леса. 
Бушков-младший попался поли-
цейским уже пьяным и тут же стал 
оправдываться:

- С нервами не справил-
ся, поэтому выпил. 
Вину признаю, но я 
тогда был трезвый. 
После да, употреблял 
алкоголь, - спокой-
ным тоном заявил 
Бушков полицей-
ским на камеру.

Но позже выясни-
лась еще одна деталь: 
перед тем как гнать по 
центру города, Бушков с 
компанией друзей заезжал 
на СТО поменять пробитое 
колесо. И именно показа-
ния сотрудников автосер-
виса опровергают слова сына экс-
депутата. Он уже тогда был пьян. 
«мАжорчик шАТАлСя и ржАл»

- Они заехали в 07.01, через 15 
минут выдвинулись от нас и через  
5 минут сбили женщину. Вот этот 
мажорчик (Бушков), который был за 
рулем, вышел в белых шортах из 
машины шатаясь и все время ржал. 
Потом эти ребята, его приятели, друг 

о друга терлись - неа-
декватное поведение. 
У них дворники были 
постоянно включены 
на самых больших обо-

ротах, водитель даже за 
состоянием автомобиля 

не смотрел, не замечал, - 
рассказал «КП» - Новоси-
бирск» замдиректора авто-
сервиса Сергей. 

Сотрудники автосервиса 
говорят, что с раннего утра 

это был один из первых клиентов. 
Уже, пересматривая записи с камер 
наблюдения, вспоминая детали, 
поняли, что приятели вели себя 
неадекватно, считают, что они были 
пьяны. Возможно, возвращались с 
ночного клуба. 

- Многие спрашивают, почему мы 
не среагировали и не вызвали ДПС? 
А что бы мы могли сделать, чтобы 
этого избежать?! Видно, что ком-

пашка неадекватная, понятно, что 
они под воздействием алкоголя или 
других веществ. Сотрудники просто 
растерялись, не сообразили, ведь у 
нас такие случаи происходят неча-
сто… Конечно, некую вину чувству-
ют. Они сами с ночной смены были. 
Откуда запах шел, сразу не смогли 
понять, уже потом, после трагедии, 
стали вспоминать все детали. Жен-
щину очень жалко... 

В ДТП погибла 45-летняя Инна - 
сотрудница «Первого строительного 
фонда», помощник депутата Зако-
нодательного собрания Новосибир-
ской области Майиса Мамедова. 

- В то утро шла на работу и не 
дошла метров 40 - 50, - рассказал 
«КП» ее муж Алексей.

У Инны и Алексея осталась 
21-летняя дочь - получается, ровес-
ница Бушкова, который по реше-
нию суда ближайшие два месяца 
проведет в СИЗО.

Любимая акция для сотен тысяч россиян. 

На этих кадрах, сделанных за пять минут до аварии,  
Александр Бушков уже нетвердо стоял на ногах...

Сибирь: кар ти на дняСибирь
www.kp.ru
18.04.20238

Томск без мэра  
Ксения ВЫСОТИНА  
(«КП» - Томск»)

последний кандидат 
отказался быть главой 
Томска в день выборов.

Выборы мэра в Томске не состоя-
лись. Кандидатов на пост было два, 
голосование должно было пройти во 
время заседания Думы города, но оба 
претендента сами отказались от уча-
стия.

Поясним по процедуре: депутаты 
Законодательной Думы Томской обла-
сти приняли решение о замене пря-
мых выборов мэра города конкурсом.

Первый кандидат, Максим Луч-
шев, накануне голосования завил об 
отказе участвовать в нем. А на самом 
заседании Думы снял свою кандидату-
ру и Михаил Ратнер, исполняющий 
обязанности градоначальника.

- Считаю, что выборы должны про-
ходить на альтернативной основе, - 
коротко пояснил Ратнер.

В итоге Дума решила признать 
выборы несостоявшимися. При этом 
кандидаты, если захотят, смогут снова 
заявиться на конкурс. Повторный 
теперь объявят депутаты. 

- Он должен пройти на  следующем, 
майском, собрании городской Думы. 
Тогда же будут определены сроки и 
примерная дата следующих выборов 
градоначальника, - сообщил спикер 
Думы Чингис Акатаев.

А пока на посту градоначальника 
остается исполняющий обязанности 
мэра Михаил Ратнер. 

Даже паровоз пишут 
неправильно!

 ■ в верХАХ

видео - 
на нашем  
сайте!

Сын экс-депутата  
сбил женщину  
в центре Новосибирска

...Хотя при 
задержании  
он заявил,  
что принял 
алкоголь  

после ДТП...
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск») 

Красноярская стримерша 
издевалась над ребенком,  
но когда в дверь постучала 
полиция, залилась горючими 
слезами.

Поток грязного мата и вульгарных 
оскорблений, через которые проби-
ваются угрозы. «Голову оторву» 
была, пожалуй, самой литератур-
ной. Остальное - монолог из сплош-
ной нецензурщины, которую даже 
от пьяных гопников редко услы-
шишь, а тут молодая девушка. Она 
выдает это в прямом эфире на 
смартфон. За кадром горько плачет 
ребенок. Маленький. Сколько ему - 
три года, четыре? 
В подписчиКах - В осноВном 
мужчины

Такое видео обнаружили в ходе 
мониторинга интернет-ресурсов 
сотрудники полиции. Выяснить, что 
за стримерша, не составило труда. У 
нее есть свой канал, в нем она выкла-
дывает немало такого контента, кото-
рый шокирует нормальных людей. 
Оперативники тут же сорвались на ее 
поиски. По адресу, где прописана, ее 
не оказалось. Выяснили, что снимает 
меблированную квартиру в ново-
стройках. Нина Полянская - так зовут 
блогершу (настоящая фамилия дру-
гая, эту она придумала как псевдо-
ним), оказалась матерью двоих сыно-
вей. Старшему чуть больше трех лет, 
младшему нет и года. 

На канале у Нины больше десятка 
тысяч подписчиков, большая часть 
которых - мужчины. Нетрудно дога-
даться, каким именно контентом 
она зарабатывает на жизнь. В свое 

оправдание рассказывает: тяжелое 
было детство, мать лишили прав за 
любовь к алкоголю, отца не помнит. 
Наставить на путь истинный было 
некому, образования тоже нет, так 
что зарабатывает, как умеет. Стар-
шего ребенка родила, получается, 
когда ей было всего 18. Но потом он 
оказался в детском доме - забрали 
органы опеки, после того как она 

оставила малыша у знакомой, а 
сама ушла гулять на несколько дней. 
Но совсем недавно, меньше месяца 
назад, забрала старшего сына. 
(Вопрос, а как ей ребенка-то отда-
ли? Ведь съемная квартира, отсут-
ствие легального заработка). 

Она не скрывает, что не испытыва-
ет к нему любви, мол, отвыкла за два 
года, он ей как чужой. А вот второго, 
который еще на руках сидит, она 
любит. К слову, оба отца ушли в 
закат, не попрощавшись. Так что 
сейчас она мать-одиночка, получает 
на них пособие 15 и 22 тысячи рублей. 
ЗаВедено уголоВное дело

Знаете, что интересно: во время зло-
получного стрима нашлись подписчи-
ки, которые подбадривали ее (их бы 
тоже не мешало проверить на вменяе-
мость). Однако нашлись и хейтеры, 
которые в открытую заявили: «Теперь 
ходи и оглядывайся» и пообещали 
переломать ей ноги. О том, что скан-
дальное видео попало в публичное 
пространство, она, разумеется, узнала 
и поэтому приготовилась.

И вот в дверь постучали: открой-
те, полиция. Перед приходом 
инспектора ПДН она успела при-
браться в квартире. Пока у нее 
брали объяснения, демонстративно 

держала детей на руках - одного, 
потом другого. Сбивчиво рассказы-
вала, переходя на плач:

«Свой поступок я, естественно… 
так сказать… извиниться хочу перед 
всеми... Но детей я не избивала, не 
била. Я разговаривала просто с 
человеком и в этот момент, получа-
ется, начала ругаться на ребенка... 
Мне угрожают, что я такая-то такая, 
меня угрожают убить… Ну накося-
чила я… ребенка недавно забрала… 
Я не хочу их потерять. Ну как мне 
это все исправить?»...

Следственный комитет завел уго-
ловное дело по статье «Истязание 
несовершеннолетнего, заведомо для 
виновного, находящегося в беспо-
мощном состоянии». Поэтому 
инспекторы ПДН, собрав семью, 
привезли их сразу на допрос в след-
ком. Здесь Нина снова плакала, про-
сила прощения, уверяла, что никогда 
не била детей и никогда пальцем не 
тронет. Однако ребятишек все равно 
изъяли и поместили на время в соци-
альное учреждение. Дальнейшую их 
судьбу будут решать суд и органы 
опеки. Потому что понятие «изде-
ваться» - это необязательно избивать 
до синяков. Крик, ругань и словес-
ное унижение наносят еще больший 
вред психике маленького человека.

сибирь: происшествия Сибирь
www.kp.ru
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«Я накосячила,  
как это исправить?»

Наталья ВИРКУНЕН  
(«КП - Омск»)

В омске парень напал  
с ножом на трех 
прохожих, а еще  
одного избил.

«Это голоса в голове. Они 
приказали взять нож и уби-
вать»… - в отделение поли-
ции Омска 16 июля про-
шлого года привезли на тот 
момент 20-летнего парня. 
На вопросы отвечал вполне 
уверенно, объясняя, как 
всего за несколько часов 
успел ранить троих случай-
ных прохожих. Неизвестно, 
сколько еще могло быть 
жертв, если бы его вовремя 
не задержали. Ведь кидался 
буквально на всех, кто попа-
дался на пути. На одного 
человека набросился прямо 
в супермаркете.

Итак, обычный субботний 
день. В магазине неспешно 
ходят покупатели, что-то 
выбирают. Внезапно разда-
ется крик. На него сбегают-
ся все - и посетители и пер-
сонал. Видят мужчину, он в 
крови… Вызвали скорую, 
отвезли в больницу. Оказа-
лось, 24-летнему покупате-
лю нанесли два удара 

ножом. А нападавший? 
Непонятно как, но уму-
дрился уйти, минуя охрану. 
И как оказалось после, 
скрываясь с места престу-
пления, напал еще на двух 
мужчин - прямо по дороге. 

Выбежав из супермаркета 
на улицу, его внимание при-
влек гаражный бокс, где 
двое приятелей ремонтиро-
вали автомобиль. Парень 
подошел к ним и попросил 
воды. Предлог, конечно, но 
план сработал: мужчины 
закопошились, переключи-
лись и в это время получили 
удары ножом. Оба упали, 
истекая кровью, а преступ-
ник решил, что они мертвы 
и его миссия выполнена, 
спокойно ушел. 

Пострадавшие оказались 
в больнице, оба выжили. 
Раны были в области пред-
плечья, шеи и головы. В 
Омске объявили розыск 
подозреваемого. Получить 
его приметы полиции не 
составило труда. Во-первых, 
описали пострадавшие, а 
во-вторых, помогли камеры 
в супермаркете. Задержали 
преступника буквально за 
час - он был дома, который 
находится недалеко от места 

преступления. Правда, 
почти в невменяемом состо-
янии. Казалось, что он 
находится под действием 
наркотиков. И позже анализ 
крови это подтвердил - син-
тетический наркотик. 

Как оказалось, жертвами 
неадекватного парня оказа-
лись четверо: в полицию 
обратился еще один постра-
давший, 79-летний мужчи-

на. Выяснилось, еще до 
нападения в супермаркете 
он на улице повалил на 
землю прохожего, испинал 
и избил его. И мог бы убить, 
но, по словам жертвы, в 
какой-то момент начал 
искать что-то тяжелое, 
чтобы нанести последний 
удар, и отвлекся. Пенсионер 
воспользовался моментом и 
сумел убежать. Скрылся в 

подъезде своего дома, отку-
да только что и вышел. 
Дверь закрылась на магнит-
ный замок, поэтому напа-
давший не смог закончить 
начатое и отправился на 
поиски новых жертв - сна-
чала в супермаркет, а потом 
в гаражный бокс… 

- В ходе следствия было 
установлено, что у обвиняе-
мого на фоне длительного 
употребления психоактив-
ных веществ развился 
острый психоз, сопрово-
ждавшийся слуховыми гал-
люцинациями, побуждаю-
щими его к совершению 
убийств, - прокомментиро-
вали в СУ СК России по 
Омской области. - По факту 
покушения на убийство 
заведено уголовное дело. 

Парню грозит срок вплоть 
до пожизненного лишения 
свободы. Но преступника 
отправили на принудитель-
ное лечение. На этом из-за 
социальной опасности 
настояла прокуратура. 
Пострадавшие подали иски 
о возмещении морального 
вреда, в общей сложности 
требуют выплатить им 
около одного миллиона 
рублей.

«Голову оторву» - самое безобидное, 
что грозилась сделать с малышом 

мать в прямом эфире.

Преступника направили на принудительное лечение.
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Голоса в голове приказали убивать
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Иркутская область
Последний громкий случай в 

Сибири произошел в Иркутске. 
Рваные раны лица, головы, тела и 
сильнейший испуг - такими страш-
ными последствиями для 7-летнего 
мальчика закончилась обычная 
прогулка в Иркутске-2. Это случи-
лось 8 апреля - на ребенка наброси-
лась свора бродячих псов. Избежать 
трагедии удалось чудом! От разъя-
ренных собак его отбил сосед.

- Я только вышел из подъезда, как 
увидел рванувшего наутек ребенка, 
- вспоминает Сергей Васильевич. - 
Сначала подумал, может, играется, 
пока не услышал душераздираю-
щий вопль. Схватил палку и кинул-
ся в его сторону, а там - две здоро-
вые собаки размером с немецкую 
овчарку тащат мальчишку по 
асфальту. Проволокли пару метров 
и вцепились клыками. Трепали 
пацаненка псов шесть, а всего их в 
своре бегало 16. Мальчик был весь в 
крови, рыдал, на лбу большущая 
рана. Они даже кроссовки с него 
сорвали. Шум услышал еще один 
сосед и выбежал во двор с лопатой, 
окончательно разогнав псов. Кто-то 
вызвал скорую.

При этом нападение случилось 
буквально в дух минутах ходьбы от 
школы-интернета и детской пло-
щадки. Страшно представить, если 
бы в тот момент на улице находи-
лось много детей…

Мальчик после случившегося 
попал в больницу. Благо раны ока-
зались неглубокими, но ребенку все 
равно предстоит провести в палате 
не менее 10 дней. Также ему потре-
буется помощь психолога. Киноло-
ги отловили на улице Демьяна Бед-
ного, где все и произошло, 14 бездо-
мных псов. Их поместили в приют 
К-9. Правда, через 20 дней после 
стерилизации и кастрации, если 
животные не будут проявлять агрес-
сии, их выпустят. Причем на преж-
нем месте обитания! Таков поря-
док… И местные жители продолжат 
их прикармливать, как и раньше. 

Тем временем по факту нападе-
ния на ребенка следственным отде-
лом по Кировскому району Иркут-
ска возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, преду-
смотренного ч. 1 ст. 293 УК РФ 
(халатность), - сообщают в пресс-
службе СУ СКР по Иркутской обла-
сти. Изучают документы, допраши-
вают должностных лиц, ответствен-

ных за организацию отлова и содер-
жание бродячих собак на террито-
рии Ленинского района. Дело взяла 
на контроль и прокуратура. Нару-
шения уже выявили, председателю 
комитета городского обустройства 
администрации Иркутска вынесли 
представление об их устранении. 
Администрация Иркутска, к слову, 
оказывает помощь семье пострадав-
шего мальчика.

Проблема с бездомными псами в 
Иркутской области год от года 
лучше не становится. Более того, за 
прошлый год их стало в два раза 
больше - 186. Бродячих собак на 
улицах действительно много. Сби-
ваются в стаи, пугают жителей. 
Контракт по отлову есть, жалобы от 
населения принимают постоянно, 
но денег на отлов выделяют не так 

уж много, безнадзорных животных 
гораздо больше. Убрать все стаи не 
получается. Да и содержать их где-
то тоже надо… 

Красноярский край 
В Красноярске мэрия начала 

весенний подсчет бездомных собак. 
Говорят, за пять лет количество 
уменьшилось в два раза, сейчас по 
улицам города и его окраинам бега-
ет около пяти тысяч хвостов. А по 
факту? Нападения продолжаются, 
случаются регулярно. 

В текущем году зафиксировано 
два жутких случая в одном районе - 
возле садового общества на окраине 
города. В январе там обнаружили 
тело мужчины с укусами на теле, 
рядом - следы животных. Пожилой 
человек приехал на дачу за картош-
кой, ближе к сумеркам шел с рюкза-
ком на автобусную остановку через 
пустырь и не дошел… А в конце 
марта вообще шок: неподалеку от 
того же места садовод наткнулся на 
другое тело - без руки, половина 
груди отсутствовала. Пока вызвал 
полицию, пока те ехали, к телу 
подошла собака и стала его грызть… 
Отогнали с трудом. 

Следком завел уголовные дела. 
Пока ожидаются результаты судеб-
но-медицинской экспертизы, нель-
зя говорить однозначно о причинах 
смерти: человек скончался до того, 
как его настигли собаки, или вслед-
ствие их нападения. 

Добавим, что в феврале 2020 года 
впервые в российской практике 
следком завел уголовное дело о мас-
совом убийстве людей собаками. В 
Красноярске за несколько дней 
один за другим в результате нападе-
ния погибли пять человек. Правда, 
чиновник городской мэрии, на 
которого возложили ответствен-
ность, получил условный срок.

Новосибирская 
область

В январе в Первомайском районе 
Новосибирска мальчика, который 
возвращался домой с тренировки, 
окружили шесть бродячих собак. 
Ребенок сообразил упасть головой в 
сугроб, когда его начали трепать 
псы. По удачному стечению обстоя-
тельств в это время отец ребенка 
кидал снег на участке, услышал лай 
и крики сына. Подбежал к собакам 
с лопатой и разогнал их. 

А вот свежий случай: март 2023 
года, две собаки напали на 16-лет-
нюю девушку у остановки в Ленин-
ском районе. Одна из них прокуси-
ла школьнице ногу. Пост с фотогра-
фиями мама ребенка опубликовала 
в соцсетях. Она отметила, что теперь 
у подростка паническая боязнь 
собак.

Каждый раз в таких случаях раз-
бираются следком и прокуратура, 
оценивая деятельность Центра по 
проблемам домашних животных, 
который отвечает за отлов собак. 
Но громких дел с обвинительными 
заключениями так и нет. Тем вре-
менем в мэрии советуют звонить, 
если вы столкнулись на улице с без-
домной собакой, по номерам Цен-
тра 8 (383) 332-88-46, 380-42-01. 
Специалисты должны принять 
заявку и выехать на место. При опе-
ративном обращении больше шан-
сов, что животное будет найдено, 
изолировано и не причинит челове-
ку вреда.

Томская область
Проблема с бродячими собаками 

и в Томске вылилась в ЧП. Стая 
собак напала на девочку в микро-
районе Молодежном прямо на дет-
ской площадке. Сообщил об этом, к 
слову, депутат гордумы Максим 
Забелин. И такие новости он публи-
кует уже не в первый раз, ведь летом 
2022 года и сам стал жертвой стаи на 
улице Молодежной. Итог - рана 
ноги. 

Теперь же жертвой стал ребенок. 
На видео, которое опубликовал 
депутат, можно увидеть, как стая 
подбежала к маленькой девочке на 
детской площадке. Одна из собак 
вцепилась ей в ногу и прокусила.

В СК РФ по Томской области воз-
будили уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотрен-
ного частью 1 статьи 293 УК РФ 
«Халатность». Там считают, что 
вина лежит на чиновниках - они не 
решили вовремя вопрос с отловом.

Омская область 
В Омске ситуация с бездомными 

собаками довольно нестабильная. 
Громких трагедий из-за нападений 
в последнее время не было, но пара 
инцидентов случилась. Два месяца 
назад на остановке на окраине горо-
да стая бродячих псов накинулась 
на мать с двумя детьми. Не покуса-
ли, но вещи порвали. На сотрудни-
ков «Спецавтохозяйства», занима-
ющихся отловом бродячих живот-
ных, завели уголовное дело за халат-
ность.

Бродячая опасность
Сибирь: есть проблемаСибирь

www.kp.ru
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Подготовили Анастасия КУРЕНОВА («КП» - Иркутск»),  
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ, («КП» - Красноярск»), Анна ПАШАГИНА  

(«КП» - Новосибирск»), Ксения ВЫСОТИНА («КП» - Томск»).

В городах Сибири 
участились случаи  
атак бездомных  
псов на жителей.

Собаки сбиваются в стаи и пугают жителей -  
это история каждого крупного города.

В Иркутске, где неделю назад 
животные едва не разорвали  

мальчика, горожане сами  
прикормили собак и продолжают 

это делать.
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За укус - 100 тысяч рублей 
Родителям пострадавшего 
ребенка выплатят 
компенсацию морального 
вреда.

Родителям 6-летнего мальчика, кото-
рого покусала собака, возместят ком-

пенсацию морального вреда в размере 
100 тысяч рублей. Три года назад жите-
ли города Усть-Кута гуляли на улице, 
когда на малыша напал бездомный пес. 
Прокуратура подала иск на администра-
цию, и суд его удовлетворил.
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«Говорят, мы его 
в могилу свели»

Подозреваемого задержали, 
проверив 10 тысяч мужчин  
и проведя две тысячи  
ДНК-экспертиз.

ПОССОРиЛаСь СО вСЕМи
Суббота, 30 июля. В Железногор-

ске Красноярского края отмечают 
День города. Здесь живет более 80 
тысяч человек, поэтому народные 
гуляния по праздникам всегда мас-
штабные. 16-летняя школьница 
Даша (имя изменено) сказала бабуш-
ке, с которой жила, что будет гулять 
допоздна, и убежала с подружками. 
Женщина прождала ее всю ночь, 
тревожилась, что-то предчувствова-
ла. А утром позвонила в полицию. 

Подруги рассказали, что Даша 
действительно была с ними, гуляли 
небольшой компанией. Выпили 
(что уж сейчас скрывать), 
заглянули в ночной клуб. 
В какой-то момент 
поссорились, и Даша 
ушла в городской 
парк, где часто 
любила гулять. Вот 
так одна, никому 
ничего не говоря, 
отправилась по ноч-
ным аллеям. Видимо, 
в тот момент она пере-
живала личные пробле-
мы, потому что записыва-
ла печальные голосовые 
сообщения для своего 
знакомого. Телефон был 
отключен - девочки уверяли, что 
набирали ее несколько раз, но бес-
полезно. Больше ее никто не видел 
живой.

Поиски начались днем 31 июля. 
Привлекали волонтеров. И еще кур-
сантов академии МЧС. Водолазы 
четыре раза погружались в город-
ское озеро - было обследовано 
около 40 000 квадратных метров 
дна. Несколько раз обошли водоем 
по берегу. И уже 2 июля около девя-
ти вечера внимание поисковиков 
привлекла небольшая куча из земли, 
листьев и веток. Осмотрели и нашли 
бездыханное тело. Уже в первый 
момент стало понятно: над девуш-
кой надругались, а затем убили. 
иСКаЛи ПО базЕ уГОЛОвНиКОв

Поскольку Железногорск город 
закрытый и попасть сюда извне 
достаточно сложно, сыщики сразу 
предположили, что убийца навер-
няка кто-то из местных жителей. В 
подобных случаях есть алгоритм: 
сначала проверяют на причастность 
тех, кто уже есть в базе данных за 
аналогичные или близкие к этому 
преступления. То есть прошлись по 
всем насильникам, педофилам, 
извращенцам. Все не то - никто не 
подошел. Стали расширять круг 
подозреваемых, в том числе про-
шлись по иногородним - вдруг 
каким-то образом попал на терри-
торию Железногорска. 

На руках у криминалистов были 
результаты генетических исследо-

ваний биологических образцов 
убийцы, но его самого выявить пока 
не удалось. В марте этого года поли-
ция даже объявила вознаграждение 
в размере миллиона рублей за 
информацию, которая поможет 
раскрыть преступление. 

Специалисты проверили более 10 
тысяч мужчин. Было проведено 
около двух тысяч молекулярно-
генетических экспертиз. И вдруг, 
спустя 8 месяцев, все сошлось на 
20-летнем студенте академии МЧС 
Евгении А. 

Его задержали 5 апреля прямо во 
время занятий. В полиции расска-
зали, что парень до самого задержа-
ния хранил у себя вейп, сумочку и 
паспорт убитой. Неужели на 
память? Под тяжестью предъявлен-
ных доказательств курсант дал при-

знательные показания, в том 
числе во время следствен-

ного эксперимента: 
мол, заметил нетрез-

вую девушку в оди-
ночестве, захотел 
этим воспользо-
ваться, ударил кам-
нем по голове. 

Уголовное дело, 
которое изначально 

завели по статье 
«Убийство», переквали-

фицировали. Теперь 
Евгения А. обвиняют по 
трем статьям: «Убийство 
с целью сокрытия друго-

го преступления», «Иные действия 
сексуального характера, с примене-
нием насилия к потерпевшей» и 
«Изнасилование».
вЕРитСя С тРуДОМ

Знакомые верят с трудом, что 
молодой человек мог сделать такое. 
«Комсомолке» удалось пообщаться 
со многими, и практически все в 
один голос твердят: «Женя не мог».

Однако это говорят друзья. А вот 
бывшая девушка - они встречались 
три или четыре месяца - кое-что 
сообщила о личном (сразу отметим, 
это исключительно ее слова, ничем 
не подтвержденные). У парня были 
некоторые фетиши, связанные с 
доминированием. В жизни он спо-
койный, но наедине зверел, его 

заводили нетрезвые девушки, кото-
рые не могли бы дать отпор. 
НО этО ЕщЕ НЕ вСЕ

На Евгения А. завели второе уго-
ловное дело. На этот раз по статье 
«Умышленное причинение вреда 
здоровью с применением предмета, 
используемого в качестве оружия». 
Так, выяснилось, что есть еще одна 
жертва нападения, но ей повезло - 
осталась жива. В июле 2022 года 
19-летняя девушка отдыхала одна 
на том самом пляже в парке культу-
ры и отдыха, где через месяц прои-
зошло громкое убийство. Она заме-
тила молодого человека в черной 
маске и темной одежде. Правда, 
разглядывать его не стала, только 
заметила, что он рылся в траве непо-
далеку. И вдруг ощутила удар по 
голове чем-то тяжелым.

Придя в себя, девушка увидела, 
как незнакомец удаляется. Позво-
нила своему другу. Парень прим-
чался быстро, но нападавший уже 
скрылся. Пострадавшая обратилась 
в полицию, заявление зарегистри-
ровали, она как могла описала напа-
давшего, но никаких конкретных 
зацепок. И тут, увидев Евгения А., 
уверенно сказала: «Да, это он». И 
студент сознался, что действитель-
но ударил девушку, но упор делает 
на то, что был пьян и не может объ-
яснить, зачем это сделал.

Юлия КОВАЛЬ, Антон НИКИТИН, 
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»).

- На меня тогда все родственники 
ополчились. На днях стало известно, 
что отец умер, - говорит многодетная 
мама. - Мы были на похоронах, но 
наблюдали со стороны. Дождались, 
когда все уйдут, и подошли к могиле.

По словам Александры, после похо-
рон травля со стороны родственников 
усилилась. Они стали обвинять много-
детную мать в смерти насильника.

- Родня раньше угрожала забрать 
моих детей, сейчас эту идею оставили и 
только морально давят, - продолжает 
Александра. - На работу тоже устроить-
ся не могу. Первое время таксовала, но 
потом началось: «Да как ты можешь в 
глаза людям смотреть!». Пробовала 
работать продавцом - аналогичная ситу-
ация.

Как говорит женщина, у дочери из-за 
пережитого стресса появился нервный 
тик, иногда левый глаз дергается.

- Я хотела переехать вместе с семьей. 
Писала во все инстанции, во все адми-
нистрации, но мне приходили ответы, 
что свободного маневренного фонда 
нет. Продать дом не можем, он постро-
ен на материнский капитал и с этим 
сложно, - объясняет Александра.

Супруг поддерживает жену и тоже 
готов уехать подальше от родственни-
ков и озлобившихся односельчан.

* Имя изменено.

Мужчина умер в колонии,  
и родня начала обвинять семью 

пострадавшей в его смерти.

Курсант МЧС убил 16-летнюю 
девушку и вместе со всеми 
искал ее тело

Евгения А. обвиняют по трем  
статьям Уголовного кодекса.

В тот вечер Даша 
поссорилась  
с подружками  
и ушла гулять одна.
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Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Мама девочки, которую 
изнасиловал дед, рассказала 
о травле после его смерти.

Три года назад в одном из сел Ново-
сибирской области Александра* вместе 
с мужем растила пятерых детей и вына-
шивала шестого. Муж постоянно на 
работе, сама женщина таксовала. Детей 
оставляла с подругой или сестрой. На 
третьей неделе беременности женщина 
узнала, что есть угроза выкидыша, и 
легла на сохранение. Детей отправила к 
бабушке с дедушкой.

- Отец к внукам всегда был холоден, 
но к 10-летней внучке отношение изме-
нил. Даже телефон подарил, в гости 
звал. Дочка этому не радовалась. 

А однажды  позвонила: «Мама, забери 
меня». Дома мы с сестрой начали рас-
спрашивать ее. Она молчала, а вечером 
все рассказала, - говорит Александра.

Тогда 10-летняя девочка призналась, 
что дед возил ее на сенокос в лес и 
бил, трогал под рубашкой и не только. 
Мама девочки сразу написала заявле-
ние в полицию. Чановский районный 
суд признал: это не фантазии ребенка. 
Пенсионера отправили в колонию стро-
гого режима на 16 лет.

Девушку нашли у озера, в куче из земли, листьев и веток.
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Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячка учит детей 
правильно прыгать  
по гаражам и лазать  
по деревьям.

О своем детстве 55-летняя 
Алла Боброва вспоминает с 
улыбкой: оно прошло в 
Крыму. В прошлом няня 
сама с удовольствием лазала 
по деревьям и сбивала ябло-
ки, груши, абрикосы.

- Когда выросла, выучи-
лась на учителя физкультуры 
и была тренером по туризму. 
Отработала шесть лет в 
школе, вела занятия в дет-
ском туристическом клубе, - 
рассказала «КП» - Новоси-
бирск» Алла Боброва. - В 
1995 году переехала в Ново-
сибирск, работала в инсти-
туте связи преподавателем 
на кафедре физвоспитания.

Алла Игоревна водила 
студентов в турпоходы, тре-
нировала команду по легкой 
атлетике, аэробике, потом 
работала в детсаду, а в 41 год 
родила дочку.

- Я полностью погрузи-
лась в воспитание ребенка, 
помощников у меня не 
было. Пришлось нанимать 
няню, но в процессе поня-
ла, что не могу ничего 
делать, пока дочь с другим 
человеком. Так мы поменя-
лись ролями. Я стала боль-
ше времени проводить с 
дочкой, а «няня» помогала в 
домашних делах, - вспоми-
нает женщина.

Когда пришло время 
выходить из декрета, жен-
щина уже освоила профес-
сию няни. Причем своей 
фишкой сделала акцент на 
воспитании из прошлого.

Стреляют из лука  
и покоряют вершины

Алла Игоревна подходит к 
воспитанию детей нестан-
дартно.

- Я работаю не пять дней в 
неделю, а два-три. Мой 
самый первый ребенок - 
девочка. Ее родители нашли 
меня по объявлению, а сей-
час работает сарафанное 
радио, и все клиенты знают 
о моих методах, - говорит 
Алла Игоревна.

В чем уникальность мето-
да сибирячки? Женщина не 
сидит над ребенком, как 
наседка, а вытаскивает его 
из виртуальной реальности 
во двор. Варианты игры - 
попрыгать по гаражам или 
сделать лук из веток и палок, 
пострелять по нарисован-
ным мишеням, ведрам, 
бутылкам.

- Я очень аккуратно вво-
дила эту практику. Напри-
мер, родители просили про-
сто отвести ребенка из 
школы домой. Я спрашива-
ла, можно ли нам погулять 
30 минут и прийти домой 
попозже. Родители с радо-
стью соглашались. Потом я 
сразу проговаривала этот 
нюанс с мамами и папами, 
рассказывала, что делаем на 
прогулках, - продолжает 
женщина. - Предлагала и 
другой вариант активности. 
Были у меня два брата 10 и 
12 лет. Мы пошли с млад-
шим во двор. Спросила, 
чего он хочет. Ответил: 
залезть на дерево. Мы 
нашли подходящее, я про-
верила его и после начала 
показывать мальчику, как 
правильно и аккуратно 

залезть. Вы бы видели, как 
светилось его лицо!

- А как вы проверяете 
дерево на безопасность?

- Сначала лезу сама, смо-
трю, куда лучше поставить 
ногу, до какой ветки ребе-
нок может дотянуться, 
чтобы зацепиться. Мы 
выбираем невысокие дере-
вья, максимум 2 метра, но и 
это только для уже натрени-
рованных детей.
«а вы лазали  
по деревьям?»

А как же травмы? Родите-
ли должны относиться к 
подобным фокусам с опа-
ской. Женщина уверяет, что 
с конфликтными ситуация-
ми справляется легко.

- Я работала няней в част-
ном детском саду, и мы 

вышли на прогулку. Какие-
то дворовые ребята полезли 
на дерево, и одна наша 
девочка захотела с ними. Я 
ей показала, как правильно, 
она полезла наверх, а другой 
ребенок случайно отпустил 
ветку, и ее царапнуло, - опи-
сывает случай няня. - На 
следующий день пришел 
злой папа и начал ругаться. 
Я у него спросила: «А вы 
лазали по деревьям?» Он 
опешил, но ответил утвер-
дительно и добавил, что 
синяки тоже были. Мы 
поговорили, я ему объясни-
ла, что никто не растет без 
ссадин и синяков, а его 
дочка осуществила свою 
мечту. Он понял и стал гор-
диться тем, что его ребенок 
освоил что-то новое.

Как говорит женщина, 

она разрешает детям все в 
рамках разумного. Так они 
реализуют себя и познают 
мир.

- Когда работаю в много-
детных семьях, мы возрож-
даем культуру детских игр 
во дворе: салки, казаки-раз-
бойники, стрельба из само-
дельных луков… Ведь дети 
порой даже не знают, как 
играть с машинками и в 
дочки-матери. Я дарю им 
детство! - улыбается няня.

Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

школьник с дЦп делает 
украшения из эпоксидной 
смолы, чтобы скопить деньги 
на компьютер.

У 16-летнего Матвея Уварова из 
новосибирской Криводановки 
ДЦП: передвигается на коляске, 
плохо работают руки, но интеллект 
сохранен. Несмотря на свою 
болезнь парень настоящий боец. В 
подростке есть творческая и пред-
принимательская жилка. Матвей 
хочет накопить 100 тысяч рублей на 
новый компьютер. Деньги берет не 
у мамы, а зарабатывает сам. 

Беременность у Анастасии Уваро-
вой, мамы Матвея, протекала нор-
мально, пока в дом не пришла беда. 
Отец еще неродившегося мальчика 
погиб. Из-за стресса ребенок поя-
вился на свет раньше срока. Задерж-

ка в физическом развитии прояви-
лась уже в 8-месячном возрасте: 
Матвей не мог сам держать голову, 
ползать, переворачиваться.

- ДЦП нам поставили в год. Мы 
начали проходить разные реабили-
тации, занятия. Я сама отучилась на 
массажиста, чтобы дома заниматься 
с сыном, - рассказала Анастасия 
Уварова.

Сейчас Матвей учится в школе, 
но уже старается помочь маме. 
Например, летом собирал свои 
игрушки, выезжал на улицу и про-
давал. 

- Хотел накопить на рюкзак цвета 
хаки. Купил его и был счастлив, - 
говорит Анастасия.

С эпоксидной смолой Матвей 
познакомился в этом году. Подруга 
парня начала заказывать ее в интер-
нет-магазине. 

- Он загуглил, узнал, что это, и 
тоже заказал. Начал делать различ-

ные брелоки, 
сережки. Я ему 
немного помогаю, 
- показывает укра-
шения мама Мат-
вея. 

Ценник на изде-
лия небольшой: 
подвески 200 
рублей, брелоки 
300. Новое увлече-
ние парня - это не 
только заработок, 
но и хорошая тре-
нировка для рук, 
при его заболева-
нии, что важно. 
Украшения из 
эпоксидной смолы пользуются 
спросом. Особенно хорошо расхо-
дятся сережки-капельки. 

- На 8 Марта один мужчина зака-
зал у нас много наборов сережек и 
брелоков. Видимо, кому-то в пода-

рок, - вспоминает сиби-
рячка. 

На компьютер, о кото-
ром так мечтает Матвей, 

собрано уже шесть тысяч рублей.
- Какой именно хочет, он пока не 

знает, но в будущем для учебы в 
университете ему нужен будет ком-
пьютер помощнее. Сумму опреде-
лил в 100 тысяч и постепенно идет к 
мечте, - говорит Анастасия.

 ■ отдел доБрыХ дел

комментариЙ 
юриСтаНяня старого режима никита иванков, 

адвокат:
- В законодательстве нет 

регламентов, что у няни долж-
ны быть какие-то сертификаты 
и лицензии. Есть пожелание, 
чтобы у них было педагогиче-
ское или психологическое 
образование. Так что нянь 
люди выбирают на свой страх 
и риск. Хотите официально - 
оформляйте по трудовому 
договору. А если ребенок трав-
мируется, кто будет нести 
ответственность? Если на 
момент случившегося дети 
были с няней, то она. Если 
вред будет тяжкий, то может 
дойти до уголовного дела, но 
такое случается редко. В при-
веденных вами примерах - 
гараж, дерево и так далее - 
больших рисков все-таки нет. 
Но если с ребенком что-то 
случится, няня понесет еще и 
гражданскую ответственность: 
будет оплачивать материаль-
ный и моральный ущерб. 
Например, придется возме-
стить больничный, расходы на 
лечение. Также нужно будет 
уделить внимание договору, 
если он есть. Там должно быть 
прописано, кто за что отвеча-
ет и согласны ли родители, что 
у детей настолько подвижные 
игры.

У Матвея уже есть  
6 тысяч рублей  
из 100 тысяч.

Алла Боброва отбрасывает предрассудки  
и действует по опыту своего детства. 
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К мечте по капельке



Иногда кажется, что путешествовать по России, 
особенно самолетом, дорого и сложно, но мы  
в Smartavia знаем способы сэкономить и упростить 
себе жизнь. Рассказываем!

Ищите и приобретайте билеты на сайте авиакомпа-
нии. На flysmartavia.com всегда одни из самых низ-

ких цен. Гарантируем!
При покупке билета оплачивайте только те услуги, 

которые вам действительно нужны. А если решили что-
то докупить - багаж или перекус в полет, делайте это заранее 
на сайте.

Подпишитесь на страницы авиакомпании в соцсетях, 
а также на новостную рассылку. Так вы всегда будете в 

курсе самых свежих акций и запуска новых направлений.
Берегите свое время: регистрируйтесь на рейс онлайн, 

выбирая место в салоне по своему вкусу.
Используйте специальные сервисы. У Smartavia есть 

подписка Smart Up, которая может окупиться уже 
после второго полета. Со Smart Up вам гарантированы скид-
ки на билеты, провоз багажа, ранний доступ к распродажам, 
специальные тарифы.

Оплачивайте билеты в один клик! Например, на 
flysmartavia.com теперь есть кнопка SberPay - боль-

ше не нужно вводить данные карты.
Не скучайте в полете - используйте бортовую систему 

развлечений! На рейсах Smartavia работает система раз-
влечений Smartavia Wow: смотрите сериалы, фильмы, слу-
шайте аудиокниги, изучайте тематические подборки, в том 
числе детские. Найдется контент на любой вкус!
30 апреля Smartavia открывает полеты по маршруту Москва - 
Томск - Москва. 
Три утренних рейса в неделю, цены начинаются от 6680 рублей.
Выгодно и с умом на flysmartavia.com

На Северный полюс  
за несколько часов

Сибирь: благое дело Сибирь
www.kp.ru
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 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Правила выгодных  
полетов от Smartavia
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск») 

Таймыр готовится  
к открытию 
уникального маршрута.

Таймыр готовится принимать 
туристов, которые направятся 
на Северный полюс. Идею сде-
лать крупнейший полуостров в 
России (расположен между Ени-
сейским заливом Карского 
моря и Хатангским заливом 
моря Лаптевых. - Ред.) ворота-
ми на Северный полюс принад-
лежит Русскому географическо-
му обществу. Эта тема прозву-
чала еще в 2020 году, но тогда 
из-за пандемии было не до 
туризма. На Красноярском эко-
номическом форуме в марте 
2022 года было подписано 
соглашение между РГО, прави-
тельством Красноярского края 
и компанией «Барнео» о реали-
зации этого проекта. Так что 
назад дороги нет.

Начальной точкой путеше-
ствия станет Хатанга Краснояр-
ского края, здесь проживает 
более 2,6 тысячи человек и 
есть все возможности, чтобы 
обслуживать потоки путеше-
ственников. Глава Таймырского 
муниципального района Евгений 
Вершинин рассказал, что под-

готовка идет полным ходом: 
завершается реконструкция 
гостиницы «Заполярье», постро-
ены новое здание аэровокзала, 
пожарный бокс аэропорта и 
бокс для вспомогательной тех-
ники, предстоящим летом, как 
только позволит погода, отре-
монтируют взлетно-посадочную 
полосу. 

Возить туристов будет крае-
вая авиакомпания «Аэрогео», 
она как раз занимается развед-
кой маршрута. План такой: сна-
чала путешественников повезут 
из Хатанги на небольшом транс-
портно-пассажирском самолете 
до дрейфующей станции «Бар-
нео», а оттуда на вертолете уже 
в пункт назначения. Стоит зада-
ча отправить экстремалов на 
географический полюс Земли 
уже в этом году. 

«Барнео» - российский дрей-
фующий ледовый лагерь, кото-
рый расположен в непосред-
ственной близости к Северному 
полюсу. Для туристов - все 
радости экстремальной жизни: 
прыжки с парашютом, подлед-
ный дайвинг, полет на воздуш-
ном шаре, катание на мотоса-
нях и собачьих упряжках. Ну и 
ослепительно-белая ледовая 
панорама под чистейшим синим 
небом прилагается.   

 ■ НОвшЕСТвО

Регина РАХИМОВА  
(«КП» - Иркутск»)

11-классница  
из Братска купила 
тельняшки мужчинам, 
которые находятся  
на линии 
соприкосновения.

Школьница из Братска, 
17-летняя Лана Науржано-
ва, не только умница и кру-
глая отличница, но и 
добрая, отзывчивая девуш-
ка. Недавно 11-классница 
была удостоена именной 
стипендии мэра Братска 
Сергея Серебренникова за 
особые достижения в учебе. 
Но не эта новость послужи-
ла поводом для гордости у 
земляков. Заработанные 
пять тысяч рублей школь-
ница поделила так: боль-
шую часть направила в бла-
готворительный фонд 
«Братск - все для Победы» 
для поддержки бойцов 
СВО, а на остаток купила 
еще 20 зимних и летних 
тельняшек. 

- Лана у меня родилась  
5 декабря, в Международ-
ный день волонтера, - рас-
сказывает мама девушки 
Хайташ Науржанова. - И 

это сделало свое дело. Она с 
детства пытается помочь 
каждому человеку, оказав-
шемуся в трудной ситуации. 
Недавно она стала ученицей 
года у нас в Братске. За это 
школа ее поощрила финан-
сово. А она ко мне потом 
подходит и говорит: «Я хочу 
помочь участникам СВО». А 
когда Ланочку удостоили и 
стипендии мэра Братска, не 
раздумывая потратили все 
на наших земляков. 

Сейчас Лана копит кар-
манные деньги, чтобы 
снова перенаправить в 
фонд. К слову, волонтер-
ство стало стилем жизни 
Ланы. Так, юная сибирячка 
является членом Детского 
общественного совета при 
уполномоченном по пра-
вам ребенка, волонтером 
Всероссийского творческо-
го онлайн-марафона «Боси-
ком по радуге», участником 
регионального движения 
«ЭКОдвор». При этом учит-
ся только на пятерки. Неу-
дивительно, что именно 
Лана представляла Иркут-

скую область в финале 
31-го сезона интеллекту-
альной гуманитарной 
олимпиады «Умницы и 
умники». 

- Финал состоялся на 
прошлой неделе, Лана про-
шла в него, но призового 
места не заняла, - говорит 
Хайташ Науржанова. - Зато 
получила рекомендатель-
ное письмо от телепередачи 
для поступления в МГИМО. 
Правда, дочь еще оконча-
тельно не решила, кем 
будет - международным 
журналистом или киноре-
жиссером. Она мечтает и о 
ВГИКе! Наизусть знает все 
фильмы Андрея Тарков-
ского и собирается снимать 
кино в Братске.

Лана родилась  
в Международный день 
волонтера, с детства  

пытается помочь каждому.

Школьница потратила 
именную стипендию мэра 
на помощь бойцам СВО
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на нашем  
сайте!



Окончание. Начало на < стр. 1

Наконец-то обновили рекорд япон-
цев, который никто не мог побить 26 
лет. Теперь он принадлежит России. 
Но что стоит за этими цифрами и как 
на самом деле проходил невероятный 
полет?

Шар провожало 
северное сияние

Специально для полета Федора 
Конюхова и Ивана Меняйло (кста-
ти, его называют лучшим пилотом в 
России) построили гигантский воз-
душный шар. Самый большой за 
всю историю воздухоплавания в 
стране!

Объем оболочки «ФосАгро» - 12 
тысяч кубометров, высота кон-
струкции с корзиной - 36 метров, 
вес на старте - почти 6 тонн! Разме-
ром с пятиэтажный дом. Примерно 
в 3 - 4 раза больше обычных воз-
душных шаров.

Стартовала громадина утром 24 
марта в Кировске Мурманской 
области. А провожало ее ред-
кой красоты северное сияние. 
У некоторых народов это счи-
тается добрым знаком и пред-
вещает успех.

погода  
с сюрпризом

- Начиная с середины фев-
раля, я лично каждый день 
несколько часов уделял ана-
лизу синоптической обста-
новки, хотя в воздухоплава-
нии особо детального плани-
рования быть не может, - 
говорит Иван. - Природа 
хитрее прогнозов. Изначаль-
но предполагали одно, а полет 
получился другим. После 
взлета полетели на запад вме-
сто востока, обогнули Хибины, сде-
лали круг почета вокруг гор, насла-
дились их красотой.

Дальше с Кольского полуострова 
вышли севернее, это не было запла-
нировано. Прошли почти 1000 
километров над Белым, Баренце-
вым и Карским морями. Перед 
полетом говорили, что, возможно, 
приземлимся на Енисее - он был в 
планах, если бы мы полетели южнее. 
А поскольку взяли севернее, то 
лететь пришлось дальше, поэтому 
нашей целью могла быть либо Яку-
тия, либо Таймыр. Но тут погода, 
направление ветра - все сошлось 
так, что мы прилетели именно в 
Хатангу.

минус 73, встречаем 
горячо!

Еще раз: где воздухоплаватели 
финишируют, до последнего было 
непонятно. Организаторы отраба-
тывали самые разные точки. По их 
словам, одна из моделей прогнози-
рования дала полет к поселку Ессей. 
Это место, в котором зафиксирова-
ли самую низкую температуру в 
России - минус 73 градуса!

Тут же связались с главой админи-
страции поселка Галиной Бутулу. Она 
моментально собрала штаб по орга-
низации встречи путешественников. 
Заверила, дадут снегоходы, обеспечат 
едой, питьем, обогревом. Будет под-
держка медиков и пожарных.

Тогда не спал весь поселок. Жите-
ли еще долго жалели, что аэростат 
приземлился не у них. 

опасности были
Максимальная высота 

полета почти 6000 метров, темпера-
тура до -30…-35. Как тут без ЧП!

- Когда летели над Баренцевым 
морем, вдруг погасли горелки, - 
признается Конюхов. - Когда я в 
другой раз летал вокруг света, у 
меня была инструкция: днем все 
время должен видеть небо и солнце, 
а ночью звезды. Выше же облаков 
летишь! А если не видишь, значит, 
ты падаешь!

- Говорят, на тепловом воздуш-
ном шаре страшно услышать тиши-
ну, она означает, что потухли все 
горелки. Мы с этими моментами 
сталкивались и побороли их, - вто-
рит Иван. 

- Иван все просчитывает. А я 
больше с дедушкой Николаем, с 
Чудотворцем, вся надежда на него. 
Думаю, если компьютер замерзнет, 
то дедушка Николай нас выкараб-
кает. Так и вышло. Ночью летели 
над горами Путорана, кислород 
заканчивался. Можно идти низко, 

где он есть, но там болтает ветром. 
Сожгли бы топливо, пришлось бы 
садиться на плато. Мы поднялись 
выше, а там нужен кислород. В 
Ванином баллоне осталась полови-
на, дышали по очереди: он немного, 
потом я. Было страшно, конечно. 

промерзли до костей
- Я так не мерз, когда шел 

на Северный полюс, как в этом 
шаре, - позже рассказывал Федор 
Конюхов. - У меня два комбинезо-
на, я в них был на Эвересте. Два! И 
все равно пронизывал холод. 
Понятно, там ты работаешь, здесь 
стоишь. Ноги тоже сильно мерзли - 
не двигаешься. Корзина два на два 
метра, даже меньше. Не могли лечь 
и вытянуть ноги. Особенно студе-
ной была вторая ночь. Ноги стынут, 

а ты шевелишь пальцами, и 
все. Греться нечем, надо 
просто терпеть. 

- На подлете к Хатанге 
совсем замерзли, - говорит 
Иван. - Все обледенело. 
Особой опасности здесь нет. 
Скорее, негативно влияет на 
рекордные цели, несем 
много незапланированного 
веса. Думаю, на приземле-
нии у нас было 100 - 200 
килограммов льда. Заходим 
на посадку в Хатанге. Спу-
скаемся с эшелона 4000 
метров быстро, чтобы 
успеть. И все это время 
наледь на оболочке градом 
валится на наши головы, на 
приборы. Боялись, чтобы 
она не затушила горелки. 

Словами это не описать: 
представьте самый сильный снего-
пад. И он идет в корзине не-пре-
рыв-но! 

- Иван сделал гениальную посад-
ку. Я бы так не смог.

почти не ели и не пили
Двое суток, пока длился 

полет, путешественники нормально 
не ели и не пили. Дикий холод, 
нехватка кислорода (на высоте 
выше 3500 метров нужны маски), 
постоянная работа…

- Когда вылетели, положили за 
пазуху по бутылочке воды. Грели 
своим теплом. Ваня две, я одну. 
Выпили - тянусь за новой бутыл-
кой, а она такая холодная. Раз, и 
отложил. Думаю, лучше не буду.

У нас с собой был термос. Откры-
ли, а чай уже холодный. Все-таки 
половину выпили. А потом его и 
открутить не смогли - замерз. Сей-
час лежит где-то в Хатанге. Греть 
было некогда. Там и минуты нет на 
отдых. Все время переключаешь 
баллоны. Ошибки допустить нельзя.

что дальШе?
- Покорена еще не вся наша 

страна, - улыбается путешествен-
ник. - Как только приземлились, 
еще даже в душ не сходили, сели и 
начали говорить о будущем. Мы 
побили рекорд, улетели на 250 кило-
метров дальше. Хотим сейчас про-
лететь 5000 километров - из Киров-
ска до Чукотки (люблю ее, провел 
там свою юность), чтобы оконча-
тельно закрыть эту тему. Устано-
вить такой рекорд, который не смо-
жет побить никто.

«Мы над 
Баренцевым 
морем, и вдруг 
у шара гаснут 
горелки»

сибирь: вот это да!Сибирь
www.kp.ru
18.04.202314

7 ошеломительных фактов  

о рекордном полете на воздушном 

шаре Федора конюхова.

Северное сияние  
в дорогу у некоторых 
народов считается 
добрым знаком.

Федор Конюхов над Норильском.

еще больше фото 
и видео -  
на нашем сайте!Над плато Путорана у пилотов закончился кислород, но они справились! 

Иван Меняйло  
над Баренцевым морем.
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